
Стрелы подняты вверх. Кажет-
ся, что у пожарных лестниц 
время вальса. На самом деле 
так называется подача огнету-
шащих веществ на высоту.
— Вылет стрелы достигает 
42 метров. Возможность под-
нять людей и воду на высоту 
в столице актуальна всегда, 
пожары в многоэтажках лока-
лизовать нужно максимально 
оперативно, — говорит заме-
ститель начальника управле-
ния пожарно-спасательных 
сил ГКУ «ПСЦ» Ольга Забара. 
Она проработала в системе 
уже четверть века. О том, как 
реагировать на вызов, гово-
рит четко и без запинки: при 
поступлении сигнала о возго-
рании в жилом доме на вызов 
отправят цистерну с водой 
и машину с пожарной лест-
ницей. 
Спасатели на земле, в воде 
и воздухе — городские служ-
бы готовы прийти на помощь 
в любой ситуации. На выстав-
ке можно посмотреть на весь 
их арсенал: от компактных 
уличных пылесосов до огром-
ных болотоходов и катеров на 
воздушной подушке, от мини-
погрузчиков до бронирован-
ных экскаваторов. 
Контроль за состоянием водо-
емов, первая помощь при раз-
личных авариях, обслужива-
ние инженерных коммуника-
ций на крупных и локальных 
стройках, ремонт дорог и еже-
дневная уборка — спектр за-
дач у многотысячной армии 
столичных коммунальщиков 
огромен.

— Много лет работаю в отрас-
ли, водил любую технику. 
С ЗИЛа давно пересел на ком-
пактную многофункциональ-
ную машину, которая под-

страивается под сезонные по-
годные перемены, — расска-
зал сотрудник ГБУ «Автодор» 
ЮАО Владимир Лукин. — Она 
может стать и трактором 

с ковшом, а смени навесное 
оборудование, добавь щет-
ку — почистит тротуары. Ма-
невренность и возможность 
трансформации — главные 

особенности го-
родской техники. 
Трансформации 
поддается не толь-
ко мини-трактор. 
Модернизировали 
столичные службы 
и крупную техни-
ку: катки, укладчи-
ки и бульдозеры. 
Последние, кстати, 
снабдили прочной 
броней и отправи-
ли на передовую 
в Луганскую На-

родную Республику, помогать 
нашим ребятам на фронте: 
рыть окопы и траншеи. А для 
местных жителей московская 
техника — это еще и символ 

того, что восстановление те-
перь уже российских террито-
рий пойдет быстро.
— В сентябре того года восста-
навливали разрушенную ин-
фраструктуру, строили депо 
для автобусов в ЛНР. А в ноя-
бре-декабре тянули линию 
обороны. Вставали в три часа, 
работали допоздна, помогая 
военным, — рассказал меха-
низатор Николай Артемьев.
Он и его коллеги признаются, 
что московская армия город-
ских служб готова приходить 
на помощь в любое время.
— Если вызовут, поедем без 
раздумий, — добавил диспет-
чер Александр Молочников. 
Сама выставка городской тех-
ники продлится до конца не-
дели, и у каждого есть воз-
можность посетить ее.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в парке 
«Остров Мечты» 
открылась вы-
ставка ко Дню 
работников жи-
лищно-комму-
нального хозяй-
ства. Всю неде-
лю горожане мо-
гут знакомиться 
с техникой го-
родских служб.

Путепровод реконструируют без остановки 
автомобильного движения
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел ход ре-
конструкции Дмитровского 
путепровода. 

Дмитровский путепровод, по-
строенный в 1965 году, пере-
живает второе рождение. 
Осматривая его, Сергей Собя-
нин отметил, что объект 
сложный. Его обновляют, не 
останавливая движения авто-
транспорта.  
— Вначале возвели времен-
ный путепровод, сейчас стро-
им основной, — рассказал 
мэр. — До конца этого года 
все основные работы должны 
быть выполнены. Путепровод 
необходим и для улучшения 
движения автомобилей, и для 
запуска третьего Московско-
го центрального диаметра.
Как доложил мэру первый ви-
це-президент компании-под-
рядчика Алексей Козлов, сей-

час ведется монтаж металло-
конструкций. 
— Несмотря на то что работы 
ведутся на оживленной авто-
магистрали, объект будет за-
кончен в срок, — заверил он.
Общая строительная готов-
ность объекта составляет 
56 процентов. Реконструкция 
Дмитровского путепровода 
позволит улучшить транс-
портное обслуживание жите-
лей районов Тимирязевский, 
Бутырский, Бескудниковский, 
Западное и Восточное Дегуни-
но с общим числом населения 
около 420 тысяч человек.
Всего здесь будет построено 
и реконструировано два кило-
метра дорог: сам путепровод, 
съезды с него и прилегающие 
улицы. 
А в соцсетях Сергей Собянин 
рассказал о проекте «Бизнес 
уикенд». Он помогает москви-
чам открыть свое дело или 

увеличить прибыль. Больше 
180 тысяч москвичей прошли 
обучение. Участникам помо-
гают разобраться, как вести 
свое дело — от стартапа до го-
тового бизнеса. У проекта 
есть три ступени обучения: 
тренинги, «Бизнес уикенд-ма-
рафон» и акселератор. 
— Обучение здесь помогло 
многим москвичам открыть 
свое дело, увеличить прибыль 
уже существующих компа-
ний. Например, Татьяна Боя-
рова создала мастерскую съе-
добных букетов, которая за 
год заработала больше милли-
она рублей. А Никита Смир-
нов привлек в свою фирму по 
видеопродакшену крупных 
клиентов, — отметил мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Госдуму внесен законопроект о постепенном повышении границ призывного возраста 
с 18 лет до 21 года и с 27 до 30 лет, начиная с 2024 года. При этом совершеннолетние 
молодые люди могут по желанию пойти в армию до наступления призывного возраста.
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Обычные волшебники
Столичные коммунальщики работают в любых условиях: в мегаполисе 
побеждают снег и ливни, а на передовой — роют окопы

Вчера 13:25 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), 
заместитель главы Департамента строительства Николай 
Колоцей (справа) и первый вице-президент компании-
подрядчика Алексей Козлов осматривают ход 
реконструкции Дмитровского путепровода

ПРОЕЗДНЫХ БИЛЕТОВ ПРОВЕРИЛИ КОН
ТРОЛЕРЫ В ЯНВАРЕФЕВРАЛЕ В ОБЩЕ
СТВЕННОМ ТРАНСПОРТЕ МОСКВЫ. 
ЭТО В ТРИ РАЗА БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЗА АНАЛО
ГИЧНЫЙ ПЕРИОД ПРОШЛОГО ГОДА.

ЦИФРА ДНЯ

1 300 000 

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В этом году в преддверии 
Дня работников ЖКХ, кото-
рый отмечается традиционно 
в третье воскресенье марта, 
было принято решение впер-
вые провести Неделю город-
ского хозяйства. В рамках 
масштабного мероприятия 
расскажем москвичам, как 
устроена столичная инфра-
структура, покажем образцы 
коммунальной и спасательной 
техники, которая помогает 
поддерживать безопасность 
и чистоту в городе. В экспози-
ции представлена современ-
ная техника, в общей сложно-
сти — более 100 единиц.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Современная 
техника 
помогает 
восстанавливать 
новые регионы

Вчера 13:43 Механизатор Николай Артемьев вернулся в Москву из Луганской Народной Республики, где он нынешней зимой помогал рыть окопы. Также в новых 
российских регионах столичные специалисты и рабочие занимаются восстановлением инфраструктуры

Защищаем права 
покупателей 

Законодательство о защите прав по-
требителей стоит на страже новых 
вызовов, которые подстерегают рос-
сийских граждан, а значит, всегда со-
вершенствуется. Прежде всего это 
касается новых форм продажи това-
ров и оказания услуг через интернет, 
которые нарушают права потребите-
лей, ущемляют их интересы. В этой 
сфере недобросовестные практики 
возникают постоянно, однако систе-

матическая работа с законодательством помогает с ни-
ми справиться. 
Не секрет, что розничный бизнес, тем более новые его мо-
дели в интернете, выстраивает психологические тактики, 
склоняющие поведение покупателей в нужную сторо-
ну — то есть манипулирует их сознанием. Например, ког-
да специалисты разрабатывают меха-
низмы, которые провоцируют  людей 
покупать какой-то продукт или подпи-
сываться на определенные услуги. Не-
редко встречаются несправедливые 
и незаконные условия договоров 
и правил, с которыми потребитель по 
умолчанию соглашается. Бороться 
с этими проблемами помогают изме-
нения в статье № 16 Федерального за-
кона о «Недопустимых условиях дого-
вора, ущемляющих права потребите-
ля...». Изменения, внесенные в мае 
2022 года, запрещают одностороннее 
изменение условий обязательств в до-
говоре с потребителем. Например, 
когда продавец прописывает возмож-
ность увеличить цену товара при определенных обстоя-
тельствах в одностороннем порядке. Такая практика была 
популярна у российских автодилеров при колебании кур-
сов валют, но сейчас она постепенно прекращается. 
Новая редакция закона помогает устранить и другие 
проб лемы. Например, когда в условиях, прописанных 
в документе, потребителя лишали права на свободу вы-
бора территориальной подсудности споров. По общим 
нормам закона гражданин может выбирать, в какой суд 
подавать исковое заявление: по месту своего жительства, 
месту нахождения ответчика или месту заключения и ис-
полнения договора. Однако мы часто встречали в догово-
рах, особенно в банковской сфере, условия для потреби-
теля, при которых он вынужден выбирать суд, удобный 
кредитно-финансовой организации.

Завтра отмечается Всемирный день защиты прав 
потребителей. Председатель Московского обще-
ства защиты потребителей Антон Недзвецкий рас-
сказал, как закон защищает покупателей. 
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ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Сограждане. В Донецке, Макеевке 
и Шахтерске открылись новые 
пункты для подачи документов 
на российский паспорт ➔ СТР. 4

служба новостей представляет 

Навстречу мечте. Школьники 
прошли на лыжах по карельской 
тайге ради Большой Арктической 
экспедиции ➔ СТР. 6

актуальное интервью

Разум человечности. 
Зачем стране нужна цифровая 
экономика и может ли нейросеть 
выйти из-под контроля ➔ СТР. 7

vm.ru

Запахло цветочной 
революцией
«Грузинская мечта» споткнулась об ино-
агентов. После нескольких дней много-
тысячных протестов и попыток взять штур-
мом парламент правящая партия Грузии 
«Грузинская мечта» отозвала спорный 
законопроект «О прозрачности иностран-
ного влияния». Однако оппозиция отсту-
пать не собирается. Она готова продолжать 
протесты, которые проходят под флагами 
Евросоюза. Ведь на кону стоит сближение 
с ЕС, а от него власти вовсе не отказыва-
лись. Обозреватель и эксперты «ВМ» анали-
зируют создавшуюся ситуацию и размыш-
ляют о том, удастся ли правящей партии 
суметь удержать власть и насколько реален 

нынешней весной новый 
переворот. ➔ СТР. 5
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В самые сильные снего-
пады работать на сто-
личные улицы выходили 
почти 80 тысяч рабочих 
и свыше 10 тысяч еди-
ниц спецтехники. Среди 
новинок в арсенале го-
родских служб — снего-
болотоход, максималь-
ная скорость которого 
может достигать 60 ки-
лометров в час. Машину 
на семь посадочных мест 
задействовали в туше-
нии пожаров в Рязан-
ской области. Возраст 
техники у спасателей 
не превышает трех лет. 
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Создаем надежный 
инвестклимат
Вчера руководитель Депар-
тамента развития новых тер-
риторий города Владимир 
Жидкин (на фото) в интер-
вью «ВМ» рассказал о круп-
ных проектах Новой Москвы. 

Владимир Федорович, в Новой 
Москве идет настоящий дорож-
ный бум. Какие поселения по-
лучат новые связки?
В предыдущие годы было по-
строено свыше 345 киломе-
тров дорог. В нынешнем году 
в Троицком и Новомосковском 
округах планируем проложить 
еще почти 22 километра. Тем-
пы сохраняем, а важными объ-
ектами я бы назвал связку 
«Варшавское шоссе — Андре-
евское — Яковлево», эстакаду 
вдоль хода Варшавского шоссе, 
путепровод через железную до-
рогу Курского направления, 
мост через реку Десну. Кроме 
того, продолжается проекти-
рование автодороги, которая 
обеспечит подъезд к станции 
Кокошкино Киевского направ-
ления железной дороги и буду-
щего четвертого Московского 
центрального диаметра. До 
конца года этот проект будет 
готов, а ввод ждем в 2025-м. 
Будут дороги, будут и новые 
проекты жилых комплексов. 
В целом растет ли спрос на объ-
екты недвижимости? 
По итогам прошлого года в Но-
вой Москве построено 3,2 мил-
лиона квадратных метров жи-
лья. Это половина объема об-
щегородского ввода. Да и жи-
лье в Новой Москве продается 
на десять процентов быстрее, 
чем в старых границах. Это 
связано с социальной и дорож-
ной инфраструктурой. По-
строенные дома в обязатель-
ном порядке обеспечивают 
школами, детскими садами, 
объектами соцкультбыта. Мы 
продолжаем курс на каче-
ственную и комфортную сре-
ду, формируем общественные 
пространства. При этом не 
снижаем темпы 
ввода жилых ново-
строек.
Вы начали говорить 
о «социалке». Ка-
кие планы по вводу 
в нынешнем году?
В 2023-м в Троиц-
ком и Новомосков-
ском округах пла-
нируется ввести 
37 объектов соци-
альной инфра-
структуры. Причем 
чуть более трети из 
них спроектируют, 
построят и введут 
за счет средств, за-
ложенных в Адресную инве-
стиционную программу Мо-
сквы. Создание 24 объектов 
профинансируют инвесторы. 
А в целом как оцениваете инве-
стиционный климат самых мо-
лодых округов?
В Новой Москве, как и в целом 
в столице, этот климат вполне 
благоприятный. Инвесторы 
строят не только жилье, но 
коммерческую недвижи-
мость, детские сады, школы, 
промышленные объекты, тем 
самым создавая современную 
социальную инфраструктуру. 
Благодаря этому создаются но-
вые рабочие места. При этом 
под строительство производ-
ственных объектов землю го-
род выделяет практически бес-
платно.
С инвестициями мы связыва-
ем будущее развитие Новой 
Москвы. Из 7 триллионов руб-
лей, которые планируется вло-
жить в самые молодые округа 
до 2035 года, около 4 триллио-
нов станут реальностью к на-
чалу следующего года. Только 
за этот год капиталовложения 
могут достичь 850 миллиардов 
рублей. 
Владимир Федорович, а планы 
по созданию крупных произ-
водств в Новой Москве есть?
Новая Москва подходит для 
размещения крупных инду-
стриальных объектов, по-
скольку есть свободные земли, 
принадлежащие как городу, 
так и инвесторам. На террито-
рии округов открываются тех-
нопарки и индустриальные 
парки. К примеру, в Троицке 
уже работает современное 
пространство для создания 
и развития технологических 
стартапов. Среди основных на-
правлений его деятельно-
сти — робототехника, генети-
ка и биотехнологии, медицин-
ское хай-тек-оборудование, 
композиты и аддитивные тех-

нологии. Второй технопарк 
в Троицке специализируется 
на создании новых материа-
лов, изделий микроэлектрони-
ки, машиностроении и прибо-
ростроении. Здесь трудятся 
восемь резидентов и аренда-
торов.
В ближайшие годы планирует-
ся реализовать несколько мас-
штабных инвестиционных 
проектов по развитию про-
мышленного и инновацион-
ного потенциала Троицкого 
и Новомосковского округов. 
Это будет способствовать не 
только экономическому росту 
территории, но и созданию 
там новых рабочих мест, а зна-
чит, росту благосостояния жи-

телей. Например, только пи-
щевой кластер обеспечит тру-
доустройство около 3,5 тыся-
чи человек.
А инфраструктурные стройки 
есть в планах?
На территории ТиНАО продол-
жается реализация крупных 
инфраструктурных проектов. 
В Коммунарке, например, 
в перспективе возведут обра-
зовательный кластер, дворец 
спорта, депозитарно-выста-
вочный центр и транспортно-
пересадочный узел. Продол-
жается строительство жилья, 
«социалки», зон рекреации. 
Развиваются общественный 
транспорт, улично-дорожная 
сеть и метро.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

За год в Новой 
Москве введут 
37 соцобъектов 
и почти 
22 километра 
дорог

Единый центр поддержки 
участников специальной 
военной операции и их 
семей начал работу в кон-
це февраля. Он находится 
в районе Филевский Парк 
по адресу: Береговой про-
езд, дом 8, строение 2. 
Меры поддержки в еди-
ном центре одинаковые 
для всех: контрактников, 
мобилизованных, добро-
вольцев. А вот подход ин-
дивидуальный: каждому 
составят свою программу 
адаптации. За участником 
специальной военной 
операции и семьей 
закреп ляют персонально-
го координатора. Задать 
вопросы также можно 
по телефону горячей ли-
нии (495) 870-55-45.

кстати

В нынешнем году планирует-
ся благоустроить 19 общест-
венных пространств, приве-
сти в порядок 74 парко-
вые территории и 1,6 тысячи 
дворов. 

Благоустройство центра 
В центре города работы прой-
дут на 14 улицах, в том числе 
рядом с Московским государ-
ственным техническим уни-
верситетом имени Баумана 
и в Хрустальном переулке. 
Кроме того, благо-
устроят Воробьев-
скую набережную 
и Аллею Славы на 
Воробьевых горах, 
территорию Юж-
ного речного вок-
зала. Продолжатся 
работы на Ленин-
ском проспекте. 
Пройдут работы и на Цветном 
бульваре. На своем персо-
нальном сайте Сергей Собя-
нин сообщил, что Централь-
ная прогулочная часть Цвет-
ного бульвара является объек-
том культурного наследия 
и находится в хорошем состо-
янии.
— Но тротуарам вдоль домов 
во многих местах явно не хва-
тает уюта. Да и проезжую 

часть пора привести в поря-
док, — отметил мэр Москвы.
В этом сезоне основные рабо-
ты сосредоточатся рядом с Мо-
сковским цирком Никулина 
и на площади перед станцией 

метро «Цветной 
бульвар». 
— Общественные 
туалеты, которые 
сегодня находятся 
прямо напротив 
выхода из метро, 
планируется пере-
нести в более удоб-
ное место. Обно-

вим покрытие пешеходной зо-
ны, устроим газон и установим 
современные лавочки, — рас-
сказал Сергей Собянин.
В планах также проложить до-
полнительные водосточные 
сети, поскольку грунтовые во-
ды на бульваре находятся близ-
ко к поверхности. Все нависа-
ющие провода уберут под зем-
лю. А для большего уюта выса-
дят растения и установят 

уличные фонари. По словам 
мэра, в результате Цветной 
бульвар вновь предстанет во 
всей своей красе.

Промышленные зоны 
А в соцсетях Сергей Собянин 
рассказал о запланированном 
строительстве 79 социальных 
объектов по проектам ком-
плексного развития террито-
рий, которые были одобрены 
в прошлом году. Среди них 
школы, колледжи, центры до-
полнительного образования 
и поликлиники.
— Они появятся в девяти сто-
личных округах на месте не-
действующих заводов и пусты-
рей. Больше всего — в Северо-
Восточном: 16 объектов. По 
объему будущей социальной 
инфраструктуры лидирует 
район Перово. Здесь на двух 
участках бывшей промзоны 
«Прожектор» появятся дет-
ский сад, школа и здания для 
дополнительного образова-

ния с общей площадью строе-
ний 56 тысяч квадратных мет-
ров, — привел данные глава 
столицы.
Сергей Собянин добавил, что 
на данный момент в столи-
це разрабатывается больше 
150 проектов развития быв-
ших промзон и неэффективно 
используемых территорий. Их 
градостроительный потенци-
ал — 35 миллионов квадрат-
ных метров.

Помощь семьям
Другое сообщение в социаль-
ных сетях Сергея Собянина 
касалось первых итогов рабо-
ты единого центра поддержки 
участников специальной во-
енной операции и членов их 
семей.
— Центр принимает обраще-
ния не только мобилизован-
ных и их близких, но и добро-
вольцев, контрактников, спе-
циалистов гражданских спе-
циальностей и волонтеров, 

оказывающих помощь в зоне 
специальной военной опера-
ции. Большое внимание уделя-
ется оказанию психологиче-
ской помощи как взрослым, 
так и детям. Кроме этого, люди 
приходят за юридическими 
консультациями, получением 
услуг городских сервисов, — 
подчеркнул мэр столицы. — 
Активно интересуются про-
хождением программ профес-
сиональной переподготовки, 
просят помочь в поиске рабо-
ты и многое другое.
За первые недели работы в еди-
ный центр поддержки посту-
пило 3,5 тысячи обращений.
Многие обращения граждан 
удается выполнить в тот же 
день. Но если на их решение 
нужно больше времени, персо-
нальные координаторы оста-
ются на связи с участниками 
спецоперации и их родствен-
никами.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Добавим 
уюта центральному бульвару
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото)
сообщил о бла-
гоустройстве 
Цветного буль-
вара. Также он 
рассказал о ком-
плексном разви-
тии территорий 
и работе едино-
го центра под-
держки участни-
ков СВО.

день мэра

Уровень безработицы достиг 
минимальных значений
Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
рассказал об уровне безра-
ботицы в столице. 

Ситуация на столичном рын-
ке труда остается стабиль-
ной. В начале марта уровень 
безработицы впервые с кон-
ца 2019 года достиг 0,37 про-
цента.
— С начала текущего года 
число нетрудоустроенных 
граждан снизилось на 1,3 ты-
сячи человек, или на 4,5 про-
цента, — привел данные Вла-
димир Ефимов. — Сейчас в го-
роде зарегистрированы 
26,9 тысячи безработных. 
Заммэра подчеркнул, что санк-
ции и уход зарубежных компа-
ний с российского рынка дали 
толчок для развития импорто-

замещения, прежде всего 
в сфере промышленности 
и ИТ-отрасли. 
— Многие предприятия стали 
использовать отечественные 
разработки и товары, произ-
веденные в России и друже-
ственных странах. Это приве-
ло к расширению штата и при-
влечению новых сотрудни-
ков, — отметил он.
В агрегированной базе служ-
бы занятости населения го-
рода Москвы в начале марта 
было зафиксировано около 
400 тысяч вакансий. Таким 
образом, на одного безработ-
ного гражданина, зареги-
стрированного в службе заня-
тости, приходилось около 
15 предложений о работе. 
По данным Департамента 
экономической политики 
и развития города, за первые 
два месяца этого года активно 
нанимали персонал на произ-

водство продуктов питания: 
число трудоустроенных в этой 
отрасли специалистов превы-
сило количество уволенных 
на 500 человек. 
— Основной прирост пришел-
ся на предприятия по выпуску 
кондитерских изделий. Почти 
такое же превышение приня-
тых над уволенными отмече-
но в области научно-исследо-
вательских разработок. В сфе-
ре разработки программного 
обеспечения было нанято на 
400 человек больше, чем уво-
лено, а в производстве ком-
пьютеров, оптики и электро-
ники — на 300 человек, — оз-
вучили данные в ведомстве.
Служба занятости помогает 
горожанам найти работу. 
Только в прошлом году содей-
ствие в поиске получили свы-
ше 100 тысяч человек. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

4 августа 2022 года. Соискатель Валерия Москаленко (на первом плане) получила консультацию 
у сотрудника службы занятости Елены Лахтариной

Незаконные работы на стройке привели
к остановке поездов метрополитена

Самые острые обращения горожан рассмотрены 
с привлечением прокуратуры 

Специалисты Мосгосстрой-
надзора могут провести вне-
плановую проверку строи-
тельной площадки, работы 
на которой привели к оста-
новке поездов на Большой 
кольцевой линии метро. 
Дело взял на контроль 
Следственный комитет. 

Вчера движение поездов на 
Большом кольце между стан-
циями «Новаторская» и «Ами-
ньевская» было приостанов-
лено для проверки инфра-
структуры. Движение поездов 
полностью восстановлено по-
сле полудня. По данным сто-
личного Департамента транс-
порта, причиной приостанов-
ки стали несогласованные 
действия строительной ком-
пании, осуществлявшей бу-
рильные работы над тонне-

лем метро между станциями 
«Мичуринский проспект» 
и «Аминьевская», в результате 
которых произошел выброс 
глины и песка на пути. 
В свою очередь Мосгосстрой-
надзор направил обращение 
в столичную прокуратуру для 
согласования проведения 
внеплановой выездной про-
верки. По результатам про-
верки к участникам строи-
тельства будут применены 
меры административного 
воздействия. 
— Работы на строительной 
площадке жилого комплекса 
остановлены, создана техни-
ческая комиссия по расследо-
ванию инцидента, — сообщи-
ли в пресс-службе ведомства.
Московский метрополитен 
обратился в Следственный ко-
митет и столичный Главк Ми-

нистерства внутренних дел 
России для организации про-
верки в связи с остановкой 
движения на Большой кольце-
вой линии подземки из-за не-
законных работ застройщика.
— Следователями возбужде-
но уголовное дело по факту 
нарушения правил безопас-
ности при ведении строитель-
ных работ по забору грунта, 
проводимых на западе Мо-
сквы, которые привели к при-
остановке движения поездов 
на участке Большой кольце-
вой линии метрополитена, — 
рассказала старший помощ-
ник руководителя Главного 
следственного управления 
Следственного комитета Рос-
сии по столице Юлия Ива-
нова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Аппарат уполномоченного 
по правам человека в Москве 
получил в прошлом году бо-
лее 5700 обращений. Об этом 
вчера сообщила столичный 
омбудсмен Татьяна Потяева.

Все вопросы, с которыми об-
ращаются к уполномоченно-
му по правам человека, мож-
но разделить на несколько 
тем. Москвичей по-прежнему 
беспокоит образование и вос-
питание детей, соблюдение 
жилищных прав, уровень со-
циальной защиты и доступ-
ность здравоохранения. Боль-
ше всего обращений поступи-
ло из Юго-Западного округа 
столицы. На втором месте — 
Северо-Восточный и на тре-
тьем — Юго-Восточный.
— Наш институт может 
играть ведущую роль в разре-

шении всех проблем, с кото-
рыми сталкиваются москви-
чи как в повседневной жизни, 
так и в условиях чрезвычай-
ной ситуации, — подчеркнула 
Татьяна Потяева.
В прошлом году, по ее словам, 
у москвичей появился новый 
запрос: в связи с проведени-
ем специальной военной опе-
рации (СВО) к омбудсмену 
поступали обращения, свя-
занные с частичной мобили-
зацией. Всего аппарат упол-
номоченного по правам чело-
века в Москве получил более 
800 сообщений по теме СВО. 
В основном они приходили 
от родственников военнослу-
жащих.
— Их вопросы касаются разъ-
яснения законодательства, вы-
плат и льгот мобилизованным 
и их семьям, транспортировки 

к месту службы, условий ее 
прохождения и так далее, — 
уточнила Потяева. — Все эти 
обращения рассматривались 
с привлечением прокуратуры, 
Минобороны России и других 
ведомств.
Все обоснованные претензии 
получили положительное раз-
решение. Так, домой вернули 
многодетных отцов и студен-
тов очных отделений вузов.
В этом году аппарат уполномо-
ченного намерен рассмотреть 
жалобы, связанные с органи-
зацией детского питания 
в школах и детсадах столицы, 
а также провести мониторинг 
программы «Школа правовой 
социализации». Она направле-
на на формирование пра вовой 
грамотности у под ростков.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

досье
Владимир Федорович 
Жидкин родился 
в 1963 году в Саранске. 
Имеет высшее образова-
ние. Трудовую деятель-
ность начал в 1985 году 
мастером строительного 
участка. До 2001 года 
работал в Мордовии, 
с 2001 по 2012 год —
в администрации Мо-
сковской области. 22 мая 
2012 года распоряжени-
ем мэра Москвы назна-
чен руководителем Де-
партамента развития но-
вых территорий. 

Градостроительный по-
тенциал самых молодых 
округов составляет почти 
69 миллионов квад-
ратных метров. Из них 
больше половины — 
36,5 миллиона «квад-
ратов» придется на не-
жилую недвижимость. 
В среднем жилье в Но-
вой Москве дешевле 
на 35 процентов, чем 
в старых границах сто-
лицы.
Сейчас на территории 
ТиНАО действует свыше 
6,1 тысячи предприя-
тий торговли и услуг, бо-
лее 60 компаний, заня-
тых в пищевой промыш-
ленности, фармацевтике, 
машиностроении, логи-
стике, телекоммуника-
циях и ИТ.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Где пройдут работы
Основные работы сосредоточатся рядом 
с Московским цирком Никулина на Цвет-
ном бульваре и на площади перед стан-
цией метро «Цветной бульвар». 

Для отдыха и комфорта
Обновят покрытие пешеходной зоны, устроят 
газон и установят современные лавочки.

Улучшат 
освещение
Для большего 
уюта высадят 
растения 
и установят 
современные 
уличные фо-
нари.
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Благоустройство общественных пространств 

Очистить 
небо
Все нависа-
ющие про-
вода уберут 
под землю. 
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Школьники на один день 
стали полицейскими

«Мастерята» — это ежегодный 
столичный чемпионат для де-
тей младшего школьного воз-
раста, который помогает им 
проверить знания в самых раз-
ных областях и определиться 
с будущей профессией. В рам-
ках соревнования школьники 
погружаются в одну из вы-
бранных специальностей — от 
3D-моделирования до парик-
махерского искусства — и по-
лучают полезные навыки от 
представителей сферы. Так, 
в Колледже полиции, располо-
женном на улице Фабрициуса, 
ребятам рассказали, на чем 
строится работа в правоохра-
нительных органах. По словам 
ведущего специалиста Коллед-
жа полиции Антона Давыдова, 
уровень заинтересованности 
школьников профессией поли-
цейского с каждым годом 
только повышается.
— Ребята, которые выбирают 
эту специальность, нацелены 
на то, чтобы помогать людям 
и восстанавливать справедли-
вость. Работа полицейско-
го — это сложно, но очень ин-
тересно, поэтому в рамках 
конкурса учащиеся смогут 
примерить на себя несколько 
ситуаций, регулярно встреча-
ющихся на практике, — отме-
тил Антон Давыдов. 
Прямо с утра в колледж нача-
ли прибывать почетные го-

сти. Для них курсанты подго-
товили гала-концерт с ярки-
ми номерами. Особенно го-
стей порадовали исполнение 
патриотических песен и зажи-
гательные выступления с эле-
ментами акробатики.
— Мы не пожалели, что вы-
брали именно это направле-
ние. Сына давно интересова-
ла работа полиции — еще 
с детства играл в машинки, 
следил за порядком в млад-
ших классах в школе. Сейчас 
он с нетерпением ждет мо-
мента, когда научится разби-
рать и собирать автомат Ка-
лашникова, — рассказала ма-
ма одного из участников кон-
курса Василиса Петрова.

В рамках конкурса школьни-
ки смогли полностью погру-
зиться в работу полицейско-
го — для начала им нужно 
было провести настоящее рас-
следование, осмотрев место 
предполагаемого преступле-
ния и собрав все необходимые 
улики. В этом, кстати, отлич-
но помог мастер-класс «Юный 
криминалист», организован-
ный сотрудниками и курсан-
тами колледжа.
— В рамках мастер-класса мы 
учим ребят брать отпечатки 
пальцев с помощью специаль-
ного состава — дактилоскопи-
ческого порошка. Это очень 
увлекает учеников, они видят, 
как проходит настоящая рабо-

та по сбору улик, — рассказала 
преподаватель по криминали-
стике Колледжа полиции Ана-
стасия Кулачкова.
Следующим испытанием ста-
ла организация безопасности 
дорожного движения. Школь-
ники примерили на себя роль 
регулировщика, облачившись 
в ярко-салатовые костюмы 
и вооружившись жезлом.
— Мне очень понравилось! 
Нам рассказали об основных 
жестах, привели примеры 
опасных ситуаций, которые 
могут произойти на дороге, 
если не обращать внимания 
на знаки дорожного движе-
ния, — отметил участник «Ма-
стерят» Дмитрий Тихонов.

Помимо этого школьни-
ки могли попробовать соста-
вить фоторобот преступника 
на специальном мастер-клас-
се, а также осмотреть и ра-
зобрать различные виды 
 оружия.
— Мне очень нравится, что 
есть возможность поделиться 
своими знаниями о профес-
сии, замотивировать кого-то 
поступить к нам. Я показала 
ребятам, как разбирается и со-
бирается автомат Калашнико-
ва, они внимательно слушали 
историю создания этого ору-
жия, — рассказала студентка 
колледжа Регина Алиева.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Посетителям выставки покажут 
новостройки по реновации

Деревья предчувствуют 
наступление теплых деньков

Сегодня тематическую часть 
выставки «Навигатор рено-
вации» обновят в последний 
раз. До конца апреля посети-
тели увидят дома, которые 
построили в прошлом году 
в поселении Рязановское, 
а также в районах Щукино, 
Восточный, Западное Дегу-
нино и Даниловский.

Выставка проходит в Мос-
стройинформе по адресу: 
ул. 2-я Брестская, 6. Гости не 
только увидят уже реализо-
ванные проекты, но и узнают 
о том, как в целом программа 
реновации проходит в Ново-
московском, Северо-Запад-
ном, Северном, Южном и Вос-
точном округах.
Информацию и интерактив-
ные элементы разместили на 
2-м этаже. Так, реалистичные 
3D-изображения квартир по-
могут разобраться в стандар-
тах отделки новостроек, а кар-
тинки благоустроенных дво-
ров станут наглядными при-
мерами того, как вокруг домов 
создаются общественные про-
странства. Здесь же можно по-
лучить ответы на самые рас-
пространенные вопросы, свя-
занные с программой. Для 
этого нужно отсканировать 
QR-код на стене.

— Выставка «Навигатор рено-
вации» открылась в апреле 
прошлого года, — напомнил 
руководитель Департамента 
градостроительной политики 
Москвы Сергей Левкин. — За-
тем каждый месяц менялась 
ее тематическая часть. За год 
были показаны 11 округов 
Москвы, в которых реализует-
ся программа реновации.
За это время выставку уже по-
сетили более 3 тысяч человек. 
В основном это жители домов, 
попавших в программу рено-
вации. Каждому из них важно 
увидеть своими глазами, как 
все будет реализовано. При 
этом гости выставки могут по-
смотреть на программу с точ-
ки зрения и жителя, и за-
стройщика, и представителя 
органа власти.
Кстати, для участников про-
граммы реновации на офици-
альном сайте мэра Москвы 
работает суперсервис. С его 
помощью при переезде мож-
но получить необходимые ус-
луги и информацию в режиме 
онлайн. Например, заказать 
грузчиков и транспорт, запи-
саться к нотариусу или напра-
вить заявление на устранение 
строительных дефектов.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

На территории национально-
го парка «Лосиный Остров» 
в районе Богородское дере-
вья постепенно начинают 
пробуждаться. Вчера «ВМ» 
узнала у начальника эколо-
гического центра «Чаепитие 
в Мытищах» Ольги Удры 
(на фото), какие деревья 
должны зацвести 
первыми этой 
 весной.

По словам специа-
листа, в середине 
марта растения на-
чинают активно 
всасывать из зем-
ли воду, которая 
содержит в себе питательные 
вещества. Живительная влага 
устремляется к почкам про-
буждающихся растений, 
и они расцветают. Получает-
ся, что уже сейчас деревья 
словно просыпаются после 
зимней спячки и начинают 
активно готовиться к приходу 
тепла.
— Первыми из лиственных де-
ревьев зацветают осина, ольха 
и верба. Их цветение прихо-
дится на конец марта. В начале 
весны появляются первые цве-
ты. Самый знаменитый перво-
цвет — это подснежник, или 
галантус, названный так за 

молочно-белый цвет. А самый 
ранний весенний гриб — это 
саркосцифа, или «алая чаша». 
Едва выбравшись из-под снега, 
на фоне прошлогодней листвы 
этот гриб выглядит весьма за-
метно, — рассказала она.
Среди появляющихся рано рас-
тений можно отметить пече-

ночницу благород-
ную. Она встреча-
ется на московской 
территории нацио-
нального парка. 
Цветы у нее распу-
скаются сразу по-
сле того, как раста-
ет снег. Благодаря 
фиолетовому от-

тенку эти цветы сразу привле-
кают к себе внимание.
В части «Лосинки», которая 
расположена в Восточном 
округе столицы, можно встре-
тить разные виды растений, 
занесенных в Красную книгу 
города. Это и ландыши, и ку-
пальница европейская, коло-
кольчик персиколистный. Фа-
уна «Лосиного Острова» тоже 
богата необычными для мега-
полиса видами. На городскую 
территорию нацпарка неред-
ко заглядывают лоси, олени, 
кабаны.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Вчера в Южном 
Тушине прошел 
финал конкурса 
профмастерства 
среди школьни-
ков «Мастеря-
та». «ВМ» отпра-
вилась туда 
и узнала все 
 подробности 
у участников 
 мероприятия.

образование

Вчера 10:24 Слева направо: студентки Колледжа полиции Айшат Харцызова и Регина Алиева во время одного из мастер-классов в рамках конкурса профмастерства 
для школьников 

Творческую самодеятельность жителей 
оценили профессиональные музыканты
В районе Бибирево прошел 
творческий фестиваль 
«Страна талантов — 2023», 
который организовало 
ГБУ «Спортивно-досуговый 
центр «Кентавр». «ВМ» по-
общалась с членами жюри 
и участниками фестиваля. 

«Страна талантов» считается 
одним из старейших культур-
ных мероприятий Северо-
Восточного округа. В этом го-
ду местному фестивалю ис-
полнилось 18 лет. Мероприя-
тие по-прежнему объединяет 
творческих жителей столицы. 
На этот раз в нем приняли 
участие свыше 300 человек. 
Выступали они в трех номина-
циях: хореография, вокаль-
ное и инструментальное ис-
полнение. 
— Наш фестиваль стал насто-
ящей весенней традицией, 
которая давно полюбилась 
жителям северо-востока, — 
рассказывает организатор ме-
роприятия Вадим Жанда-
ров. — «Страна талантов» — 
яркое и праздничное событие, 
которое приносит только по-
ложительные эмоции, помо-
гает проявить себя. В качестве 
членов жюри к нам ежегодно 

присоединяются талантли-
вые артисты и победители 
прошлых лет, которые всегда 
высоко оценивают талант 
участников.
В этом году среди членов жюри 
присутствовали член Союза 
композиторов Жанна Колмо-
горова, преподаватель по во-
калу и победитель проекта «Го-
лос» Василина Горожанкина, 
а также Валерия Бокова, кото-

рая одержала победу в «Стране 
талантов» в прошлом году. Все 
они были поражены энергети-
кой выступающих.
— Видно, что каждый вклады-
вает душу в то, что делает. Это 
очень ценно. Радует, что есть 
совсем юные артисты, кото-
рые с ранних лет тянутся 
к творчеству, — оценила вы-
ступления участников фести-
валя Жанна Колмогорова.

Жанна вручила награду одной 
из победительниц Елизавете 
Копытиной. Девушка занима-
ется в вокальной студии «Му-
зыкальная дорожка».
— Очень приятно получить 
признание. Здорово, что в на-
шем районе есть возможность 
проявить себя, — обрадова-
лась награде участница.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Как в Южном Тушине прошел финал конкурса профессионального мастерства среди школьников, кто участвовал в творческом фестивале 
в Бибиреве, какие деревья, по мнению сотрудников экоцентра Богородского района, зацветут весной первыми, вы узнаете на этой странице. 

Экскурсия посвящена 
годовщине царского дома

Коллекция представит 
бокалы-флейты

ПЕРВЫЕ 
В МОСКВЕ 
ПОДСНЕЖНИКИ 
РАСПУСТИЛИСЬ 
НА ПОЛЯНАХ 
БОТАНИЧЕСКОГО 
САДА МГУ 
АПТЕКАРСКИЙ 
ОГОРОД
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ПАРКОВОЧНЫХ 
МЕСТ НА СЕВЕРО
ВОСТОКЕ ГОРОДА 
ВЫСТАВИЛИ 
НА ТОРГИ

Детеныша мандрила 
назвали Конго 

Брошенное авто 
эвакуируют

В чат-боте «Прогулки со Львом-хранителем» в Телеграме по-
явилась виртуальная экскурсия, посвященная 410-летию 
Дома Романовых. Прогулка, рассчитанная на полтора часа, 
начинается в Тверском районе — с осмотра Палат бояр Ро-
мановых, построенных на рубеже XV–XVI веков. Это одно 
из самых древних гражданских сооружений на территории 
столицы. По преданию, именно здесь родился Михаил Федо-
рович — первый царь из династии Романовых. Всего в про-
гулке пять адресов, включая Московский Кремль. Многие 
здания появились на его территории при Романовых.

Сегодня в Пушкинском музее, который 
находится в районе Хамовники, откры-
вается выставка «Хрупкий мир коллек-
ционеров Лемкуль». Посетители увидят 
старинные стеклянные изделия. Среди 
них кубок с изображением охоты на ка-
бана, гравированное богемское стекло 
XVIII века и бокалы-флейты с портрета-
ми прусского короля Фридриха Виль-
гельма и его супруги Софии.

Детеныш мандрила, родившийся в Мо-
сковском зоопарке у мамы Юмбы 
и папы Колумба, получил прописку 
в Краснопресненском районе. А теперь 
жители столицы выбрали для него имя. 
По итогам голосования на портале про-
екта «Активный гражданин» малыша 
назвали Конго — в честь страны, где 
в основном и обитают мандрилы. Вид за-
несен в Международную красную книгу.

Жители района Свиблово разыскива-
ют хозяина автомобиля, брошенного 
у дома № 9, корпус 2, в проезде Сере-
брякова. Местные активисты пожало-
вались в соцсетях, что машина меша-
ет проезду. На проблему уже отреаги-
ровали в управе района. Жалобу от-
правили в профильный департамент, 
где рассмотрят возможность эваку-
ации автомобиля на спецстоянку.

Московский производитель растительных продуктов питания расширяет 
ассортимент. Скоро на прилавках появится растительный сыр горгондзола.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Конкурс выявит 
лучшие инициативы 
В Москве стартовал ежегод-
ный конкурс социальных 
проектов молодых специа-
листов «Лица района». Вчера 
заместитель директора Мо-
сковского агентства реали-
зации общественных проек-
тов Юлия Синке-
вич (на фото) рас-
сказала «ВМ», что 
изменилось в этом 
году в формате 
проведения.

Юлия Владимиров-
на, конкурс будет 
проводиться в чет-
вертый раз. Есть ли в этом году 
принципиальные отличия 
от предыдущих этапов? 
В этот раз к существующим 
двум номинациям — «Мой 
проект» и «Моя история успе-
ха» — прибавлены еще две 
новых. Первая номинация — 
«Патриотическая инициати-
ва». Она организована для 
участников, желающих за-
няться патриотическим про-
свещением жителей районов 
Москвы. Она специально для 
тех, кто хочет расширять гео-
графию реализации своего 
проекта и готов присоеди-
ниться к действующему па-
триотическому проекту или 
выступить в роли наставника 
с целью обмена опытом. 
Что касается второй новой 
конкурсной номинации 
«Л.И.Ц.А», то она для тех 
участников, кто хочет актив-
но участвовать в жизни сто-
лицы, и направлена на горо-
жан, у кого есть собственный 
бренд. Либо для тех, кто хотел 
бы его развить. В сообществе 
«Л.И.Ц.А.» участники облада-
ют потрясающими организа-
торскими навыками и хотят 
взять на себя координацию 
сложного проекта, готовы де-
литься опытом и выступать 
на открытых площадках горо-
да в качестве спикеров или 
экспертов. 
Отмечу, что каждый год для 
конкурса составляется инди-
видуальная программа. Это 
делается специально под за-
просы, характер, преобладаю-
щие профессии участников. 
Условия приема заявок оста-
лись прежними: они прини-
маются электронно — на сай-
те лицарайона.москва.

Какой сегодня средний возраст 
участников конкурса?
Возраст участников в преды-
дущие три года, согласно по-
ложению конкурса, составлял 
от 18 до 40 лет. В этом году воз-
растной ценз составляет от 

18 до 35 лет. Сред-
ний возраст участ-
ников нашего кон-
курса — 25 лет. 
А сколько проектов 
и инициатив, заяв-
ленных в рамках 
городского конкур-
са «Лица района», 
реализовано?

За три прошедших года было 
реализовано более 300 проек-
тов и инициатив на благо мо-
сквичей. Охват благополуча-
телей проектов составил боль-
ше ста тысяч человек. 
Взаимодействуете ли вы с кон-
курсантами после завершения 
проекта?  
Мы создали сообщество 
«Л.И.Ц.А.», в котором состоят 
все наши участники. Вместе 
мы проводим самые разно-
образные мероприятия, в том 
числе организуемые ими са-
мостоятельно в столичных 
районах и округах. 
Что вы можете сказать о призо-
вом фонде? 
В основном это призы и па-
мятные подарки. В прошлом 
году, например, мы награж-
дали проекторами, бренди-
рованными рюкзаками, тол-
стовками, именными грамо-
тами. Также участники могут 
получить промышленные на-
боры для реализации своих 
проектов.
Оказывает ли ваше агентство 
дальнейшую помощь в реали-
зации и продвижении социаль-
ных проектов молодых специа-
листов столицы? 
Мы поддерживаем наших 
конкурсантов методически, 
информационно и организа-
ционно. Многим для реализа-
ции своих проектов также 
предоставляем помещения 
в нашем пространстве «Ли-
ца», которое расположено по 
адресу: ул. Марксистская, 5. 
Для очень многих инициа-
тивных москвичей оно стало 
настоящим центром притя-
жения. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера 14:10 Жанна Колмогорова вручает награду одной 
из победительниц фестиваля Елизавете Копытиной 

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ
ДИРЕКТОР ГБПОУ КОЛЛЕДЖ 
ПОЛИЦИИ
Мы видим, с какими горящи-
ми глазами приходят к нам ре-
бята. Конечно, у тех, кто по-
грузился в нашу специаль-
ность, побывал в колледже,
есть преимущества — они уже 
имеют представления о рабо-
те в полиции, обладают базо-
выми навыками, которые по-
лучили в рамках визита благо-
даря взаимодействию с на-
ставниками. Мы с радостью 
поддержим тех, кто выберет 
нашу специальность и придет 
поступать в наш колледж.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГБУ «Спортивно-досуго-
вый центр «Кентавр» име-
ет филиалы по всему Се-
веро-Восточному округу. 
Там можно не только за-
писаться в творческие 
секции и кружки, но и по-
сетить мероприятия. На-
пример, 18 марта учреж-
дение проведет свой тра-
диционный фестиваль-
концерт «Играй и пой, 
гармонь любимая» в Доме 
культуры имени Луначар-
ского. В нем примут уча-
стие талантливые гармо-
нисты со всего округа. 
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Бездомным животным 
собирают все необходимое
Московский штаб «Молодой 
Гвардии» проводит сбор то-
варов, которые отправятся 
в приюты для бездомных 
животных Донбасса. «ВМ» 
узнала, что необходимо до-
машним питомцам в первую 
очередь. 

На входе в столичный штаб 
«Молодой Гвардии» стройны-
ми башенками выставлены 
коробки с гуманитарной по-
мощью. В такие же, только пу-
стые упаковки волонтеры ак-
куратно складывают консер-
вы с кормом для собак и те-
плые пледы, которые согреют 
питомцев. 
— Изначально к нам обратил-
ся луганский приют для без-
домных животных, которому 
требовалась помощь различ-
ными товарами. После этого 
мы сразу же направили инфор-
мацию нашим зооволонтерам 
из Московской ветеринарной 
академии имени К. И. Скряби-
на, активистам и спонсорам, 
ведь особенно важно запу-
стить информационную вол-

ну, чтобы люди знали, как мо-
гут помочь, — говорит заме-
ститель руководителя МГО 
ВОО «Молодая Гвардия» Вя-
чеслав Аленин. — Так, напри-
мер, многие приюты Москвы 
субсидируются грантами из 
бюджета, а вДонбассе эта си-
стема только выстраивается, 
поэтому нас там очень ждут.
Необходимые вещи передают 
в штаб «Молодой Гвардии» 
и крупные компании, и не-
равнодушные жители столи-
цы. По словам волонтеров, 
зачастую среди добровольцев 
встречаются люди в возрасте 
от 14 до 30 лет, у которых дома 
есть свои четвероногие лю-
бимцы. 
Аленин отметил, что основ-
ная трудность при проведе-
нии акций с отправкой гума-
нитарной помощи заключает-
ся в логистике. 
— Мы уже собрали около 
30 килограммов различных 
кормов для животных. Поми-
мо этого неравнодушные лю-
ди передали нам палету 
стройматериалов, которые 

помогут укрепить вольеры 
и будки, — отметил Аленин. 
По словам Аленина, приют, 
куда отправится гуманитар-
ная помощь, содержит 85 жи-
вотных, из них 29 щенков. 
— Все четвероногие жители 
приюта стерилизованы и вак-
цинированы. Сейчас для них 
особенно необходимы сухие 
и влажные корма, лекарствен-
ные препараты, в числе кото-
рых антибиотики, перевязоч-
ные материалы, вакцины 
и многое другое, — сообщает 
руководитель отдела специ-
альных проектов МГО ВОО 
«Молодая Гвардия» Екатери-
на Чибарова. — Помимо этого 
приют нуждается в клетках 
для животных. Часть товаров 
уже собрана, а доставлять мы 
их планируем собственными 
силами. 
По словам Чибаровой, питом-
цы нуждаются и в таких ве-
щах, как средства по уходу, 
например, моющие средства, 
антисептики и многое другое. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера 13:50 Представители Московского штаба «Молодой Гвардии» Екатерина Чибарова, 
Вячеслав Аленин и Виктория Кайнова (слева направо) собирают товары для приютов Донбасса 

Американцы экспортируют 
экономические проблемы
В США закрылся еще один 
крупный коммерческий банк. 
Это уже третья американская 
кредитная организация, 
ставшая банкротом за по-
следнюю неделю. Экономи-
сты рассказали «ВМ», стоит 
ли из-за этого ожидать па-
дения американской финан-
совой системы.

Коммерческая кредитно-фи-
нансовая организация Нью-
Йорка Signature Bank обан-
кротилась через несколько 
дней после калифорнийских 
Silvergate Bank и Silicon Valley 
Bank. В конце декабря 2022 го-
да в нью-йоркском банке бы-
ло депозитов на 85,5 миллиар-
да долларов. Кредитная орга-
низация, которой в марте 
2023 года завладел департа-
мент финансовых услуг штата 
Нью-Йорк, занимала серьез-
ное место на криптовалют-
ном рынке. Как и закрывший-
ся 8 марта Silvergate Bank, 
Signature помогал клиентам 
переводить криптовалюту 
в доллары в режиме реально-
го времени. По информации 
в открытых источниках, крип-
товалютная биржа Coinbase 
держала сотни миллионов 
долларов наличными от 
Signature. Однако теперь бир-
жа начинает налаживать пар-
тнерские связи с другими кре-
дитными организациями, по-
тому что на данный момент 
закрывшийся банк удержива-
ет их средства. Сейчас регуля-
торы банка в Нью-Йорке на-
мерены защитить вкладчиков 
на сумму более 250 тысяч дол-
ларов. Ее гарантирует Феде-
ральная корпорация по стра-
хованию депозитов. Так со-
трудники крупной американ-
ской организации стараются 
убедить своих клиентов, что 
их средства не будут заморо-
жены. 
Экономист Лазарь Бадалов 
считает, что основная причи-
на краха американских бан-
ков заключается в высоком 
уровне ключевой ставки, ко-

торую определяет централь-
ный банк США.
— Ключевая ставка продол-
жает повышаться. На данный 
момент она составляет при-
мерно 4,75 процента. Однако 
это еще не предел, в ближай-
шее время она может под-
няться до 5 и более процен-
тов, — рассказывает Лазарь 
Бадалов. — Процентная став-
ка играет ключевую роль для 
американской экономики. От 
ее уровня в Америке зависит 
стоимость кредитов. А без них 
американцы, как известно, 
уже не предполагают нор-
мальной жизни. Еще от клю-
чевой ставки зависит доход-
ность ценных бумаг, а также 
их ликвидность на рынке.
По словам Лазаря Бадалова, 
нынешняя ситуация выходит 
за пределы финансового рын-
ка, поэтому и влияет на эконо-
мику США в целом. 
— Чтобы американское обще-
ство почувствовало улучше-
ние экономического положе-
ния, нужно понижать ключе-
вую ставку, — сказал Бадалов.
Закрытие американских бан-
ков, которые могут спровоци-
ровать экономическую неста-
бильность в США, может по-
влиять и на другие страны.
— Американцы умеют экс-
портировать свои пробле-
мы на международные рынки. 
Их кризис, возможно, рас-
пространится на Европу 
и Азию, — предполагает эко-
номист.
В отличие от США, ключевая 
ставка Центрального банка 
России не имеет серьезного 
влияния на экономическое 
положение страны, отмечает 
Бадалов. Поэтому даже в слу-
чае ее повышения в РФ не про-
изойдет кризис.
— На самом деле в США с по-
мощью повышения ключевой 
ставки можно приблизить 
экономику к кризису. Так что 
посмотрим, что будет даль-
ше, — заключил Бадалов. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Военные приближают 
такой желанный мир

9 марта 10:49 Военнослужащий ВС России определяет направление и силу ветра с помощью ветрового ружья перед тем, как совершить стрельбу из реактивной 
системы залпового огня «Торнадо-Г». Наши бойцы продолжают ежедневно разбивать войска противника, чтобы приблизить мир, о котором мечтают жители Донбасса

Прием граждан осуществля-
ют шесть сотрудников Мигра-
ционной службы. В их обязан-
ности входят сбор дактило-
скопических данных и фото-
графирование. В день каждый 
сотрудник ведомства прини-

мает в среднем от 30 до 45 же-
лающих получить российский 
паспорт.
— От 15 до 20 минут занимает 
работа с одним человеком, 
включая время заполнения 
карточки, которую можно за-
полнить самостоятельно, од-
нако могут помочь и сотруд-
ники, — отметили в Миграци-
онной службе республики.
Готовые паспорта можно по-
лучить в среднем через 10–
12 дней.
А пока жители Донецка и дру-
гих городов новых террито-
рий мечтают о мирном небе 
над головой. Об этом вчера 
сообщил мэр Донецка Алек-
сей Кулемзин.
— Победный мир — и все от-
строится, все сделается. Нет 
такого строения, которое 
нельзя восстановить. А жизнь 
человеческую нельзя вернуть. 
Поэтому я очень жду того мо-
мента, когда мы все сможем 

не смотреть на подъезд дома 
как на укрытие, — отметил 
Кулемзин.
Чтобы как можно быстрее ис-
полнить мечты, добровольцы, 
российские военные, не жа-
лея сил и здоровья, продолжа-
ют разбивать противника. 
— На Донецком направлении 
в результате активных дей-
ствий подразделений Южной 
группировки войск, ударов 
авиации и огня артиллерии за 
сутки уничтожено до 190 укра-
инских военнослужащих, три 
танка, две боевые брониро-
ванные машины, 14 автомо-
билей, а также гаубица 
«Мста-Б», — рассказал офици-
альный представитель Мин-
обороны РФ генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.
Он отметил, что наши войска 
уничтожили несколько десят-
ков боевиков и их технику.
— На Краснолиманском на-
правлении огнем артиллерии 

группировки войск «Центр» 
нанесено поражение живой 
силе и технике противника 
в районах населенных пун-
ктов Невское, Червоная Ди-
брова Луганской Народной 
Республики, Терны и Григо-
ровка Донецкой Народной Ре-
спублики, — сказал он.
А в другой части Донбасса, на 
Сватовско-Кременском на-
правлении, боевики киевско-
го режима испытывают про-
блемы с поставками горюче-
смазочных (ГСМ) материа-
лов, сообщил подполковник 
Народной милиции Луган-
ской Народной Республики 
в отставке Андрей Марочко.
— Подразделениям воору-
женных формирований Укра-
ины, выполняющим задачи 
на Сватовско-Кременском 
участке, урезали выделение 
материальных средств. Боль-
ше всего это коснулось 
ГСМ, — отметил Марочко.

Кроме того, военнослужащие 
Росгвардии за прошедшую не-
делю задержали в Херсонской 
и Запорожской областях око-
ло 30 пособников ВСУ.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

В Донецке, Ма-
кеевке и Шах-
терске открыли 
новые пункты 
для подачи доку-
ментов на рос-
сийский пас-
порт, сообщили 
в Миграционной 
службе ДНР.

спецоперация

Рядовые солдаты 
дают отпор врагу

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подвигах 
российских военных, совер-
шенных в ходе специальной 
военной операции в Донбас-
се и на Украине.

Починил боевую машину 
под обстрелом радикалов 
Рядовой Максим Новиков (1) 
служит механиком-водителем 
тяжелого огнеметного отделе-
ния. В составе экипажа он вы-
полнял боевую задачу: поддер-
живал огнем наступающие 
подразделения российских 
войск, которые штурмовали 
позиции украинских национа-
листов. 
Вместе с сослуживцами Нови-
ков выдвинулся в заданный 
район. Экипаж тяжелой огне-
метной системы занял пози-
ции. В это же время против-
ник открыл артиллерийский 
огонь по всему району. В ре-
зультате боевая машина Но-
викова получила поврежде-
ния и потеряла ход. 
Рискуя жизнью, несмотря на 
обстрелы, рядовой Максим 
Новиков выбрался из кабины 
и устранил неисправность. По-
сле этого Максим вывел маши-
ну из-под обстрела. В результа-
те российские военнослужа-
щие смогли занять новую по-
зицию и открыть огонь по 
врагу. В ходе боя экипаж унич-
тожил до 10 националистов 
и два БТР. Противник был вы-
теснен с занимаемых позиций. 
Со стороны российских воен-
ных обошлось без потерь тех-
ники и личного состава. 

Остановил группу 
диверсантов
Рядовой Андрей Скорбач (2) 
действовал в составе расчета 

гаубичной самоходно-артил-
лерийской батареи противо-
танкового дивизиона. Он вы-
полнял боевые задачи по ар-
тиллерийской поддержке мо-
тострелковых подразделений 
в то время, пока они обороня-
ли один из населенных пун-
ктов. 
Рядовой Скорбач вел наблю-
дение и заметил группу укра-
инских диверсантов, которая 
продвигалась в сторону рос-
сийских оборонительных по-
зиций. Под обстрелом со сто-
роны противника, проявляя 
мужество и профессиона-
лизм, Андрей Скорбач нанес 
врагу сильный урон. Рядовой 
уничтожил два танка и свыше 
10 человек личного состава 
националистов. Понеся тя-
желые потери, противник от-
ступил.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказы-
ваем о солдатах, мужественно сражающихся за свою 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что традиции гвардейских дивизий Великой Отечествен-
ной и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Командир шел в бой первым, 
показывая пример товарищам
Издательство «Вече» выпус-
тило новый сборник «Герои 
Донбасса и СВО». Авторы хо-
тят увековечить имена геро-
ев спецоперации и сохранить 
теплые, живые воспомина-
ния родственников о погиб-
ших. Одним из таких воспо-
минаний поделился москвич 
Валерий Яско. Он рассказал 
о своем отце, мичмане Ана-
толии Яско. «ВМ» узнала 
историю героя.

Валерий Яско своего отца 
вспоминает часто. Перебира-
ет фотоснимки, на которых 
они с папой, оба в военной 
форме, стоят плечом к плечу. 
— В детстве, к сожалению, мы 
мало проводили вместе время, 
и все из-за папиной службы, но 
я чувствовал нашу душевную 
близость, — признается муж-
чина. — Честно сказать, я по-
шел служить благодаря папе, 
так как он был примером для 
меня во всем. По званию я стал 
выше отца: я — майор, а он 
был мичманом, но все равно 
он останется старше и мудрее 
меня во всем.
Анатолий воспитывался в од-
ном из интернатов Воронеж-
ской области, так как его ро-
дители развелись рано и мате-
ри было трудно содержать 
и растить двоих детей. Но 
именно жизнь в коллективе 
приучила мальчишку к уме-
нию совместно работать 
с другими людьми, выстраи-
вать взаимоотношения. По-
этому ему легко было и в ар-
мии, куда он пришел служить 
в 1976 году.
— Он решил остаться на 
сверхсрочную службу и ушел 
в отставку только в 2006 году, 
то есть спустя 30 лет служ-
бы, — продолжает Валерий.
Флот нравился Анатолию, при 
этом он проводил большую 
работу с подчиненными 
и срочниками. Он всегда был 
атеистом, даже запретил кре-
стить сына в церкви. Но один 
случай, произошедший с ним 
в советские годы, перевернул 
его мировоззрение. Как-то зи-
мой корабль нес дежурство 
в море. Яско проверял карау-
лы на корабле. Один боец, сто-
ящий на корме, совсем за-
мерз, и мичман пожалел его 
чисто по-человечески, заме-
нил его на полтора часа. 
— Метель стояла ужасная, вы-
стоять было сложно. Но, по 
воспоминаниям мужчины, 

вдруг неожиданно снег оста-
новился и на небе появился 
лик Бога. Вначале он не пове-
рил, протер глаза: может, ме-
рещится? Но лик на небе не 
исчезал. И мужчина стал мо-
литься. Об этом случае он тог-
да никому не рассказал, что-
бы его не сочли сумасшед-
шим, но искренне поверил 
в Бога, — вспоминает расска-
зы отца Валерий. 
В начале 2000-х годов Анато-
лий служил на Камчатке, 
и там произошел взрыв скла-
да с боеприпасами. Яско при-
нимал участие в тушении по-
жара, и его представили к го-
сударственной награде. Вско-
ре ему вручили медаль ордена 
«За заслуги перед Отече-
ством» II степени.
Уйдя на пенсию, мужчина не 
смог сидеть без дела и работал 
в столичном охранном пред-
приятии. Когда в 2014 году на-
чались события на Донбассе, 
стали притеснять русскоязыч-
ное население, он не раздумы-
вая поехал туда.
— Я провожал на вокзал отца, 
и он говорил, что не может си-
деть в столице сложа руки, так 
как он воин и должен помо-
гать другим, — вспоминает 
Валерий.
Тогда Анатолий вступил в до-
бровольческий отряд и меч-
тал водрузить флаг ВМФ в Ки-
еве. Но в 2018 году, когда были 
заключены Минские соглаше-
ния, Яско вернулся в Москву. 
В феврале 2022 года, когда на-
чалась спецоперация, Анато-

лий сразу взял билет до Ро-
стовской области.
— И я вновь провожал отца на 
вокзал, и это была наша по-
следняя встреча, — вспомина-
ет Валерий.
Анатолий хотел попасть в ЧВК 
«Вагнер», но его не взяли по 
возрасту — ему было уже 
62 года. Тогда он поехал в до-
бровольческий казачий от-
ряд, и доказал, что еще в хоро-
шей физической форме: двух-
пудовую (более 32 килограм-
мов) гирю выжимал 12 раз.
— Уже потом от его сослужив-
цев я узнал, что у него было ви-
дение и один святой старец го-
ворил ему, что он погибнет 
9 мая, — рассказывает Вале-
рий. — Мы с отцом созванива-
лись в апреле, он рассказывал, 
что лежит в госпитале, ему да-
вали отпуск, но он не по ехал 
домой, а вернулся в часть.
Яско командовал штурмовым 
взводом, в бой всегда шел пер-
вым, хотя по должности мог 
идти позади, чтобы оцени-
вать обстановку и правильно 
принимать решения.
— Я уже потом связался с его 
подчиненными, и они в один 
голос рассказывали, что у них 
не было еще такого человеч-
ного командира, — делится 
Валерий Яско. — И приятно, 
что один из депутатов Госу-
дарственной думы, узнав 
о подвиге отца, пообещал хо-
датайствовать о его награж-
дении посмертно.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИИ ВЛАДИМИРА ПУТИНА
Пока никаких предпосылок 
для перехода процесса в мир-
ное русло нет. Для нас абсо-
лютным приоритетом продол-
жает оставаться и будет оста-
ваться всегда достижение по-
ставленных целей. Сейчас 
они могут быть достигнуты 
только военным путем. Рос-
сийская Федерация, как бы 
кто бы ее ни называл, останет-
ся великой державой, вели-
кой страной, и она останется 
Россией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

30 июля 2006 года. Мичман Анатолий Яско отмечает 
день Военно-Морского флота на Красной площади

комментарии 
экспертов

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

Финансовая система 
США переживает удары, 
похожие на те, что были 
в 2008 году. Тогда бан-
кротство инвестицион-
ного банка Lehman 
Brothers привело к ми-
ровому экономическому 
кризису. И возможно, 
что закрытие уже тре-
тьего банка США с поте-
рей более ста миллиар-
дов долларов станет 
спусковым механизмом 
для нового мирового 
экономического кризи-
са. В какой-то степени 
это хорошо для России, 
ведь США и страны Ев-
ропы перестанут помо-
гать Украине, потому что 
будут решать только 
внутренние проблемы. 

ПАВЕЛ НЕУМЫВАКИН
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ВИЦЕ
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
РОССИЙСКИХ БАНКОВ 

Я считаю, что оснований 
для кризиса в США по-
сле закрытия трех бан-
ков пока нет. Федераль-
ная резервная система 
страны довольно быстро 
отреагировала и пообе-
щала вкладчикам вер-
нуть все их средства. 
То есть уровень паники 
по этому поводу снизи-
ли. По оценке самих же 
кредитно-финансовых 
организаций, в ближай-
шее время могут за-
крыться еще 4–5 амери-
канских банков. Но они 
мелкие, в них актив 
меньше ста миллиардов 
долларов, поэтому се-
рьезно они не повлияют 
на банковский сектор 
экономики США.
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ких ограничений по части прав «иноагентов» 
на разные виды деятельности, в том числе по-
литической. Как видим, объективно говоря, за-
конопроект существенно мягче российских 
аналогов.
Уже после того как с критикой законопроекта 
выступил Госдеп США — а авторы ссылались 
как раз на американский закон о регистрации 
иностранных агентов FARA 1938 года, — была 
написана вторая версия — «американская». 
Она, по сути, является почти дословным пере-
водом как раз американского FARA.
Статус «иноагентов» расширили и на физлиц, 
получающих финансирование из-за рубежа, 
ужесточили наказание за повторные наруше-
ния вплоть до тюремного заключения до пяти 
лет. Появилось и требование маркировки. Сто-
ронники закона настаивали на своей правоте, 
заявляя, что он необходим для обеспечения 
политической прозрачности и позволит «об-
ществу быть информированным о том, кто 
есть кто».

■
Однако оппозиция начала борьбу с законопро-
ектом, который был явно направлен против 
нее, поскольку многие оппозиционные СМИ 
и НКО действительно поддерживаются из-за 
рубежа под лозунгом, что он то ли «навеян Мо-
сквой», то ли списан с российских «репрессив-
ных законов». Что, как сказано выше, совсем не 
так. Не списан. 
Однако и официальный представитель Госде-
партамента США Нед Прайс продолжает твер-
дить, что сравнения с законом США 1938 года 
тоже ложны, а сам грузинский законопроект 
создает угрозу свободе слова и демократии в ре-
спублике. Посольство США в Тбилиси, разуме-
ется, тоже не могло молчать и назвало день при-
нятия закона в первом чтении черным днем для 
грузинской демократии. Раздалась критика 
и со стороны Евросоюза, заявку на вступление 
в который подала Грузия. Верховный предста-

В первом чтении законопроект об иностран-
ных агентах был принят 7 марта. Он предпола-
гает создание реестра НКО, СМИ и лиц, полу-
чающих финансирование от иностранного го-
сударства. 
Законопроект, поддержанный правящей пар-
тией, проходил на фоне драки при его обсужде-
нии. Изначально было разработано два вариан-
та — условно, «грузинский» и «американ-
ский». Оба были направлены в Венецианскую 
комиссию при Совете Европы на отзыв с обеща-
нием принять тот, который она одобрит. Теперь 
уже оба отозвали.

■
По «грузинскому» варианту (он и был принят за 
основу 7 марта) СМИ и общественные органи-
зации, финансируемые из-за границы, должны 
регистрироваться в базе «агентов иностранно-
го влияния» и обязаны подавать финансовую 
декларацию. Но раз в год, а не ежеквартально, 
как у нас. За уклонение — штраф до 9,5 тысячи 
долларов. В отличие от российских аналогов 
установлен четкий критерий определения 
«иноагентства» — не менее 20 процентов от 
общего объема финансирования. 
Уголовной ответственности в этом варианте не 
было предусмотрено, как не было и требования 
по маркировке продукции. Не предусматрива-
ется в грузинском проекте и сколь-либо жест-

После нескольких дней многотысячных протестов и попыток взять штурмом парламент правящая партия Грузии «Грузинская мечта» отозвала спорный 
законопроект «О прозрачности иностранного влияния». Однако оппозиция отступать не собирается. Она готова продолжать демонстрации и протесты, 

которые проходят под флагами Евросоюза.

9 марта 2023 года, Тбилиси. Протестующий размахивает грузинским флагом перед горящей баррикадой в то время, когда полиция использует водометы и слезоточивый газ против демонстрантов, собравшихся у парламента

«Грузинская мечта» споткнулась об иноагентов

Запахло цветочной революцией

Подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

комментарии экспертов
АЛЕКСЕЙ КОЧЕТКОВ
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ ДВИЖЕНИЯ РУССКИЙ СОЮЗ 

Митинги, которые проходят в Грузии, — 
это еще один аспект влияния Запада 
на чужие страны. Как многие знают, пра-
вительство отказалось вводить антирос-
сийские санкции, а поэтому оказалось 
в еще более плохом положении перед Ев-
росоюзом. Хотели принять закон об ино-
агентах, чтобы уменьшить влияние ино-
странных компаний, а получили чуть ли 
не второй Майдан. Грузинские люди 
до сих пор верят и надеются, что страну 
возьмут в Евросоюз, но этого, скорее все-
го, не будет. Михаил Саакашвили, которо-
го так хочет освободить Запад, в критиче-
ском состоянии, а нынешнее правитель-
ство хочет создать суверенное государ-
ство. Хоть законопроект уже и отозвали, 
но позиция по поводу своей самостоя-
тельности была обозначена четко. Граж-
данам Грузии надо объяснять на примере 
Украины, что такое пагубное воздействие 
США, а не применять к ним физическую 
силу и пытаться доказать свою правоту на-
сильственным путем.

БОРИС ЮЛИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ИСТОРИК

Грузия в скором времени может превра-
титься в полигон для боевых действий. 
Если западные политики захотят сверже-
ния власти, то их агенты организуют это 
так же, как на Украине в феврале 2014 го-
да. При этом история повторится еще 
и тем, что будет сидеть президент 
под шефством США. Понимают ли это про-
стые люди и осознают ли они, что своими 
протестами закапывают себя в яму, в кото-
рой и так полегло уже много стран? 
На Украине в 2013 году тоже все начина-
лось как мирная акция неравнодушных 
граждан, а закончилось вооруженным 
противостоянием. Чем дольше протестую-
щие будут оставаться на улице, тем слож-
нее правящему режиму будет сохранять 
контроль над ситуацией. Всем нужно по-
нять, что сближение с ЕС и США не всегда 
бывает удачным.

АНТОН БРЕДИХИН
ПОЛИТОЛОГ 

Мне кажется, что США и ЕС решили устро-
ить в Тбилиси антиконституционный госу-
дарственный переворот. Сами они жестко 
ограничивают попытки воздействовать 
на свою политику из-за рубежа, а здесь, 
как и всегда, хотят диктовать свои прави-
ла. Им будет снова выгодно начать войну, 
продавать оружие, а если этого не полу-
чится, то просто перекрыть все отношения 
в мире и ввести санкции, как они любят это 
делать. Кажется, что никто не может ска-
зать гражданам Грузии, что такие дей-
ствия приведут к еще более плачевным 
последствиям. Видимо, они не читали 
книг по истории и верят, что все можно ре-
шить с помощью оружия.

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА НОВОГО ОБЩЕСТВА 

Грузинское правительство долгое время 
занимало промежуточную позицию. Оно 
не было ни пророссийским, ни открыто ан-
тироссийским. Сейчас там разворачивает-
ся государственный переворот, который 
должен привести к войне против России. 
А все эти вопли: «На Сухуми!» — означают 
только одно — новый режим будет фа-
шистским, ультраэкспансионистским. 
И Россию будут рассматривать как зону 
жизненного пространства, которую нужно 
захватить и при этом создать маленькое, 
ультраагрессивное грузинское государ-
ство. И России нужно быть наготове, по-
скольку мы заранее знаем, куда может 
привести госпереворот. И гораздо мудрее 
будет договориться с грузинским прави-
тельством, потребовав от него не сдавать 
позиции. Или в какой-то момент нанести 
превентивный удар. Госпереворот только 
на то и направлен, чтобы не спрашивать 
народ, который не хочет войны с Россией. 

НИКОЛАЙ СИЛАЕВ
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ИНСТИТУТА 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
МГИМО МИД РОССИИ

С точки зрения правительства законопро-
ект об иноагентах свою задачу выполнил. 
Вместо того чтобы заставить Грузию за-
нять более резкую позицию по отношению 
к России, Вашингтон и Брюссель занялись 
довольно жестким уговариванием прави-
тельства не принимать этот закон. Почему 
они так зарубились? Потому что для них 
это способ управления посткоммунисти-
ческими странами. А закон с точки зрения 
«Грузинской мечты» перевел внимание 
Вашингтона и Брюсселя с грузинской 
внешней политики по отношению к Рос-
сии на внутренние грузинские дела. И тем 
самым дал нам некоторую передышку. 
Но я бы не исключал, что США и ЕС пойдут 
на принцип и начнут вводить санкции про-
тив «Грузинской мечты». Но не вполне по-
нимаю, как это может заставить прави-
тельство отдать власть. И как ее отдать 
без парламентских выборов и создания 
новой парламентской коалиции? А она 
пока не очень просматривается. 

цитата

Мы видим, к каким трагиче-
ским последствиям привела 
волна так называемых цвет-
ных революций, какие по-
трясения испытали и испы-
тывают народы стран, ко-
торые прошли через безот-
ветственные эксперименты 
подспудного, а иногда и гру-
бого, как у нас говорят, ло-
мового внешнего вмеша-
тельства в их жизнь.
ВЛАДИМИР 
ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ

цией»? Пока не стоит спешить с выводами, на-
до посмотреть на развитие событий. 
Все-таки проблема «иноагентов» волнует дале-
ко не все грузинское население, а достаточно 
узкую группу прозападных общественных дея-
телей, которые напрямую, наряду с некоторы-
ми СМИ и НКО, действительно зависят от под-
держки из-за рубежа.
Протесты пока выглядят неорганизованно 
и могут постепенно пойти на спад, если толь-
ко такой организации не появится. Они также 
не выглядят пока инспирированными из-за 
границы. Похоже, что «Грузинская мечта» 
в этой истории просто не сумела правильно 
и точно просчитать ситуацию, решив само-
надеянно начать действовать с наскока. Про-
блемы были созданы практически на пустом 
месте. В том числе дав теперь прекрасный по-
вод Евросоюзу усилить давление на Тбилиси 
по ряду других актуальных вопросов. Прежде 
всего, по вопросу о соблюдении антироссий-
ских санкций, что и может стать главным тре-
бованием для предоставления Грузии статуса 
страны-кандидата в члены ЕС. 

витель Евросоюза по внешней политике Жозеп 
Боррель заявил, что грузинский законопроект 
«противоречит стандартам ЕС». Содокладчики 
Парламентской ассамблеи Совета Европы по 
Грузии Клод Керн и Эдит Эстрелла призвали 
парламент Грузии отозвать билль. 

■
На кону действительно стоит сближение с Ев-
росоюзом, от которого нынешние власти Гру-
зии вовсе не отказывались. Брюсселем Грузии 
было указано, что она получит статус кандида-
та на членство в ЕС только в том случае, если 
добьется достаточного прогресса в реализации 
так называемых «12 приоритетных реформ», 
определенных Еврокомиссией. В их числе — 
обеспечение демократических прав и свобод.
Еврокомиссия доложит о проделанной Грузией 
работе в октябре текущего года, после чего 
27 стран — членов ЕС должны единогласно при-
нять окончательное решение по ее статусу как 
страны-кандидата.
Грузия подала заявку на членство в ЕС в марте 
2022 года. Но ей пока не предоставлен статус 
кандидата — это как раз поставлено в зависи-
мость от проведения определенных реформ. 
История со скандальным законопроектом мо-
жет существенно подорвать этот процесс. 
Тем более что разгоняемые полицией протесты 
проходили под флагами Евросоюза, точь-в-точь 
как в свое время на украинском Майдане, — 
а также под флагами США и Украины, помимо 
грузинских.

■
Примечательно, что прозападно настроенная 
президент страны, обещавшая наложить вето 
на законопроект, Саломе Зурабишвили обра-
щалась со словами поддержки к протестующим 
из Нью-Йорка на фоне статуи Свободы. 
Противостоять одновременно давлению улич-
ной толпы и Запада «Грузинская мечта» не 
смогла и  вынуждена была, что называется, 
сдать назад. 
Удастся ли «Грузинской мечте» в новых обсто-
ятельствах суметь удержать власть, не пахнет 
ли в весеннем воздухе новой «цветной револю-

млн долларов потратили на питание 
и обогрев участников Майдана на Укра-
ине в 2013–2014 годах. Сумму озвучила 
координатор протестов Оксана Продан.

цифра

12,5

Проблема 
несогласных 
волнует не всех,
а только 
прозападных 
деятелей

Цветная революция — хорошо отработан-
ная технология свержения власти при по-
мощи уличных протестов, организуемых 
из-за рубежа. Как правило, революция 
начинается с мирных демонстраций, но 
постепенно переходит в столкновения 
с полицией, захваты правительственных 
зданий, грабежи и погромы. Если власти 
дают отпор «ненасильственным» действи-
ям, они легко перерастают в вооруженный 
мятеж. Самые яркие примеры: «бархатная 
революция» в Чехословакии (1989), 
«бульдозерная революция» в Югославии 
(2000), «революция роз» в Грузии (2003), 
«оранжевая революция» на Украине 
(2004), «революция тюльпанов» в Кирги-
зии (2005), «жасминовая революция» в Ту-
нисе (2011), Евромайдан на Украине 
(2013–2014). Иногда цветные революции 
не удаются — как, например, в январе 
2022 года в Казахстане. В абсолютном 
большинстве случаев они не улучшают 
жизнь большинства граждан страны. Так, 
например, после революции в Чехослова-
кии и на Украине эти страны распались. 
Чехословакия разделилась на Чехию 
и Словакию. На Украине же после Евро-
майдана началась гражданская война, ко-
торая продолжается до сих пор. 
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Поисковики несут Вахту Памяти
13 марта 1988 года в Калуге 
проходил Первый Всесоюзный 
сбор поисковых отрядов, на 
который съехались все, кто за-
нимался поисками и увекове-
чиванием памяти погибших 
солдат. В этот же день был соз-
дан Всесоюзный координаци-
онный Совет поисковых отря-
дов. Именно эта дата стала пе-
реломным моментом в исто-
рии поисковиков. А ветеран 
движения москвичка Евгения 
Иванова была свидетельни-
цей этих событий. 
— Моя история с поисковым 
движением началась с моих 
родителей, — говорит Ивано-
ва. — Мать и отец были участ-
никами Великой Отечествен-
ной войны, они дошли до Вар-
шавы. 
Мама Евгении на протяжении 
37 лет искала своего брата 
Алексея Киселева, командира 
зенитного орудия. Он без ве-
сти пропал в 1943 году.
— Ведя поисковую работу, ма-
ма нашла более 50 однопол-
чан Алексея, которые расска-
зали, как он погиб, — говорит 
Иванова. — Они присылали 
нам свои воспоминания, 
и с этого началось мое увлече-
ние поисками.
По словам Ивановой, до созда-
ния Всесоюзного координаци-
онного совета подобным отря-
дам было тяжело, их почти 
нигде не признавали. А брат-
ские могилы забывались, 
и никто не хотел организовы-
вать перезахоронения.
— До всесоюзного сбора 
я 10 лет занималась поездка-
ми по местам боевых сра-
жений, и за это время мы за-
фиксировали около 150 забы-
тых захоронений, — добавля-
ет она. — Однажды к нам 
попала книга о подвиге 11 са-
перов Панфиловской диви-
зии, которые приняли нерав-
ный бой у деревни Строково 
в Волоколамском районе Мо-
сковской области. 
Евгения Иванова вместе 
с коллегами решила повто-
рить боевой путь. Проходя по 
деревням, они общались 
с местными.

— В каждой дерев-
не жители показы-
вали нам места за-
бытых воинских 
захоронений, — 
рассказывает Ев-
гения Иванова. — 
Помню, был случай в деревне 
Голоперово, в том же Волоко-
ламском районе, где через 
могилы павших воинов гна-
ли скот на водопой два раза 
в день. 
Поэтому Иванова фиксирова-
ла такие вопиющие случаи 
и передавала сведения в орга-
ны власти.
— Это и стало предислови-
ем для сбора, где наконец 
решили эту проблему, — го-
ворит Иванова. — После сбо-
ра были проведены две «Вах-

ты Памяти», в 1989 
и 1990 году. 
По воспоминаниям 
Ивановой, эти две 
поездки сплотили 
единомышленни-
ков настолько, что 

и в 1990-е годы они не могли 
расстаться друг с другом. 
— Тогда было тяжелое время, 
нам уже не могли помочь ни 
Советская армия, ни Мини-
стерство обороны СССР, — го-
ворит она. — Но мы за счет ду-
ховного потенциала продол-
жали работать. И мы до сих 
пор общаемся с коллегами из 
бывших союзных республик.
Сегодня «Поисковое движе-
ние России» — серьезная орга-
низация с высоким уровнем 
работы во всех направлениях. 

— В 2022 году «Поисковое дви-
жение России» провело более 
2000 экспедиций в 37 бое-
вых регионах РФ. По дан-
ным ВИПЦ, за текущий год по-
исковиками было захоронено 
19 766 тел, эксгумировано 
19 810, прочитано медальо-
нов 404, установлено имен 
956, — говорит ответствен-
ный секретарь ООД «Поиско-
вое движение России» Еле-
на Цунаева. — Региональные 
отде ления движения открыты 
в 83 субъектах РФ и предста-
вительства в ДНР и ЛНР.
По словам Цунаевой, на 
2023 год движение запланиро-
вало более 2500 поисковых 
экспедиций.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера «Поисковое движение России» отметило 35-летие. Добровольцы находят захоронения бойцов, выезжая на поля 
сражений Великой Отечественной войны. «ВМ» пообщалась с ветераном поискового движения Евгенией Ивановой.

Ноябрь 2022 года. Торжественное закрытие Всероссийской акции «Вахта Памяти» в Мурманске. Ветеран поискового движения 
Евгения Иванова также приняла в ней участие

Легенды о славном народе чудь 
оказались реальностью
Более 20 лет Сергей Григо-
рьев работал в Московском 
государственном университе-
те имени М. В. Ломоносова — 
был старшим лаборантом 
НИИ антропологии имени 
Анучина, старшим инжене-
ром лаборатории структурной 
и прикладной лингвистики 
филологического факультета. 
В 1996 году Сергея Михайло-
вича пригласили на работу 
в Министерство по делам на-
циональностей. Там нужны 
были такие кадры, как Григо-
рьев, ведь он сочетал в себе не-
сколько компетенций — и фо-
тограф, и пишущий журна-
лист. В 1996 году он отправил-
ся в экспедицию по Русскому 
Северу, где его задачей было 
изучение состояния культуры 
местных народов. 
— А на следующий год я от-
правился по реке Пинеге на 
лодке. Но река в тот год об-
мельчала, — вспоминает Гри-
горьев. — Я не мог плыть даль-
ше, поэтому мне пришлось за-
держаться в деревне Нюхче. 
За время вынужденной оста-
новки этнограф подружился 
с местными ребятишками — 
они строили вместе кругло-
донные лодки. Сергей Михай-
лович решил продолжить 
свои экспедиции и увлечь де-
тей еще одной затеей — сде-
лать краеведческий музей. 
— Общаясь с местными боль-
ше, я заметил интересные вы-
ражения. Например, они ча-
сто говорили друг на друга: 
«Ну ты чудь белоглазая», — 
рассказал Сергей Михайло-
вич. — Только тогда я еще не 
знал, что подобные фразы — 
особенные элементы языка 
народа чудь.
Во время одного из следую-
щих визитов к Сергею подош-
ли старички и рас-
сказали ему, что 
на самом деле 
они — представи-
тели народа, кото-
рый загадочным 
образом исчез из 

переписи населения в совет-
ские годы.
— Я стал изучать этот вопрос 
и обнаружил, что в перепи-
сях Российской империи чудь 
упоминалась, а в переписи 
1927 года уже исчезла, — от-
метил Григорьев. 
Сергей Михайлович узнал, что 
это случилось в начале строи-
тельства СССР. Чудь считалась 
родственным народом Фин-
ляндии, с которой был острый 
конфликт — Финляндия стала 
независимым государством. 

Название «чудь» 
убрали из перепи-
сей, хотя счита-
лось, что в совет-
ское время ни один 
народ не исчез. Не-
смотря на сопро-

тивление некоторых истори-
ков, Григорьеву в 2002 году 
удалось добиться включения 
в перепись забытого наро-
да.  Тогда чудью обозначил 
себя 21 человек, в переписи 
2010 года — 28 человек. А за 
последние 10 лет произошел 
настоящий прорыв — в пере-
писи 2021 года уже 929 чело-
век, идентифицирующих се-
бя как чудь.
Отличительные особенности 
современной чуди — наличие 
остатков финно-угорского 
языка, местной топонимики 
и сохранившиеся «рисунки» 
народных танцев и намогиль-
ные обозначения. А особенно-
сти внешности чуди — скула-
стость и своеобразный вол-
чий разрез глаз. 
История чудского народа бы-
ла героической. Например, 
Ледовое побоище, в ходе кото-
рого Александр Невский раз-
громил шведов, происходило 
именно на Чудском озере. 
— Начав скрупулезно исследо-
вать исторические источни-
ки, я нашел у Михаила Ломо-
носова цитату: «Оба эти наро-
да (славяне и чудь.  — «ВМ»), 
положившие по разной мере 
свое участие в составлении 
Россиян, должны привлечь об-
стоятельное внимание к их из-
учению и познанию, дабы по-
нять древность каждого и  то, 
насколько их дела касаются не 
только до наших предков, но 
и до нас самих», — отметил 
Сергей Михайлович. — Тог-
да я понял, насколько восста-
новление этого народа, не-
справедливо засекреченного 
и ошибочно «потерянного», 
важно для современности. 
Во дворе своего дома на 
Страстном бульваре, в гара-
же, Сергей создал музей забы-
того народа — «Чудский дво-
рик». В 2016 году гаражи снес-
ли, и теперь музей переехал 
в подъезд дома, где живет Гри-
горьев. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Москвич Сергей Григорьев (на фото) восстановил историю 
древнейшего народа чудь, который считался исчезнувшим. 

Вчера 11:29 Главный редактор Издательства Московской Патриархии епископ Балашихинский 
Николай (Погребняк) показывает новые издания, которые скоро будут доступны читателям

Свет православия идет 
через книги
Благородные тома с корешка-
ми, тисненными золотыми 
буквами, яркие книги со мно-
жеством добрых ярких иллю-
страций, карманные молит-
вословы с удобными скруглен-
ными краями, толстые ежеме-
сячные журналы 
о жизни Церкви... 
Издательство Мо-
сковской Патриар-
хии старается удов-
летворить духов-
ные чаяния каждо-
го читателя. 
— Конечно, мы очень ориен-
тированы на богослужебную 
литературу, — рассказывает 
епископ Балашихинский Ни-
колай (Погребняк), главный 
редактор издательства, пока-
зывая книги небольшого фор-
мата на церковнославянском 
языке. — Это не только Би-
блия и Священное Писание, 
но и служебники, и требники.
Отвечая вызовам времени, 
издательство подготовило те-
матические карманные сбор-
ники — «Молитвы православ-
ного воина» для участников 
спецоперации и «Молитва 
о воинах» для тех, кто ждет ге-
роев дома. 
— Еще одно направление на-
шей работы — обращения 
Патриарха всея Руси Кирил-

ла, который обозначает отно-
шение Церкви к актуальным 
вызовам времени и, конечно, 
его проповеди, а отдельный 
том посвящен его выступле-
ниям в телевизионной про-
грамме «Слово пастыря», — 

добавляет епископ 
Николай. 
О буднях Церкви 
читателям расска-
зывает ежемесяч-
ный «Журнал Мо-
сковской Патриар-
хии» — в нем пу-

бликуют материалы о жизни 
официальной Церкви и глав-
ных мероприятиях, о миссио-
нерской деятельности и о пра-
вославном искусстве. 
— Одно из основных направ-
лений нашего издательства — 
детская литература, способ-
ствующая духовному воспи-
танию, — рассказывает вла-
дыка Николай. — Мы издаем 
и современных авторов, кото-
рые сочиняют добрые исто-
рии для ребят. Особое внима-
ние мы уделяем и иллюстра-
циям — нужно показывать 
нашим детям светлые образы. 
В 2020 году Издательство Мо-
сковской Патриархии было 
отмечено премией фестиваля 
«Золотой Витязь» за серию 
книг, изданную к 75-летию 

Победы в Великой Отечест-
венной войне. 
— Знание объективной кар-
тины истории — тоже часть 
российской духовной культу-
ры, — отмечает владыка Ни-
колай. — Наши исторические 
издания проходят серьезную 
экспертную проверку, исклю-
чается даже малейшая веро-
ятность неточностей или ис-
кажения фактов. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

Таймыр вызывает отважных школьников
В зале ожидания на Ленин-
градском вокзале музыканты 
наигрывают мелодию песни 
«Увезу тебя я в тундру». Неко-
торые пассажиры покачива-
ют головами в такт мелодии. 
Но в целом атмосфера в зале 
сонная — все же стрелки на 
часах только приближаются 
к 7 утра. 
Среди всех сильно выделяет-
ся одна группа ожидающих. 
Это друзья, педагоги и род-
ные ребят, которые еще не-
давно покоряли снежную ка-
рельскую тайгу. Они с нетер-
пением ждут школьников, 
желая их обнять и послушать 
увлекательные истории — их 
у участников экспедиции на-
копилось немало.
Но это будет дома, чуть позже. 
А пока к перрону медленно 
подъезжает поезд из Мурман-
ска. Из него большой и шум-
ной группой выходят школь-
ники с огромными рюкзака-
ми за плечами. 
Одна из проводниц качает го-
ловой и бросает им вслед: всю 
ночь не спали, неужели оста-
лись силы? 
— Конечно! — улыбается 
ей десятиклассница школы 
№ 883 Виталина Горохова. — 
У нас было столько тем, кото-
рые надо было обсудить. Тем 
более интересно, кто же из 
нас в итоге попадет на мыс Че-
люскин. 
Это уже работа сотрудников 
Центра дополнительного об-
разования «Лаборатория пу-
тешествий» — они, как орга-
низаторы Боль-
шой Арктической 
экспедиции, вни-
мательно наблю-
дали за ребятами. 
Из 40 человек вы-
берут несколько 
самых отважных 
и стойких ребят, которые 
пройдут по маршруту россий-
ских первопроходцев этого 
региона.
Конечно, втайне каждый 
участник похода мечтает стать 
тем самым «избранным».
— Условия в карельской тай-
ге, конечно, были более суро-
выми, чем мы ожидали, — де-
лится впечатлениями Вита-
лина. — Но было интересно 
попробовать свои силы. Тем 
более что инструкторы почти 
не помогали нам: заключи-
тельное испытание на то 

и есть, чтобы проверить, кто 
сможет справиться, а кто нет.
По словам десятиклассницы, 
больше всего впечатление 
на нее произвело северное 
сияние.
— Когда я бы еще увидела 
это? — восхищается Вита-

лина. — Поэтому, 
даже если не попа-
ду в число побе-
 ди телей, не пожа-
лею об этом от-
боре. Во всяком 
случае, я доказа-
ла себе, что могу 

справляться с трудностями.
Встретить своих подопечных 
пришел директор школы 
№ 883 Антон Михалев.
— Вы должны знать, что вы 
уже герои, и ваши впечатле-
ния навсегда останутся с ва-
ми! — отмечает директор 
школы.
А вот десятиклассница шко-
лы № 1241 Вера Моисеенко 
вообще впервые пошла в по-
ход. И сразу в тайгу! На этот 
шаг ее подтолкнуло желание 
совершить неординарный 
поступок.

— Нам в школе учителя часто 
рассказывали про арктиче-
ские экспедиции, что там 
можно заняться и научной 
работой. А мне это интерес-
но, поэтому я отправила заяв-
ку, — говорит Вера Моисеен-
ко. — Жалею только об од-
ном: что раньше не ходила 
в походы.
Инструктор «Лаборатории пу-
тешествий» Наталья Сивцова 
рассказывает, что в тайге Ка-
релии было два маршрута 
и четыре группы по десять 
школьников. В общей сложно-
сти за шесть дней и пять ночей 
ребята прошли более 70 кило-
метров на лыжах. 
— Педагоги им практически 
не помогали, если только со-
ветом, — говорит Сивцова. — 
Но девчонки и мальчишки 
оказались молодцами, все 
держались очень мужествен-
но. Сами разжигали огонь, 
готовили, несли рюкзаки на 
своих плечах… 
И никто ни разу не жаловался 
на то, что им трудно! Только 
инструкторам все равно при-
дется выбирать лучших.

— Педагоги будут оценивать 
физические и эмоциональные 
возможности ребят, а еще их 
навыки, умения и стрессо-
устойчивость, — объясняет 
Наталья Сивцова.
И сделать это нужно уже на 
этой неделе. Все же день икс 
близко — поездка запланиро-
вана на конец апреля.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В Москву вернулись 40 участников отборочного тура Большой Арктической экспедиции. Ребята 
совершили путешествие по карельской тайге на лыжах. На вокзале их встретила «ВМ».

Сегодня отмечается День православной книги. Корреспондент «ВМ» 
выяснила, какой бывает современная религиозная литература.

12 марта 07:21 Участница Большой Арктической экспедиции Виталина Горохова (справа) 
вместе с инструктором Натальей Сивцовой вернулись из похода по тайге Карелии в Москву

символ веры

история
Издательство Русской 
православной церкви 
создано в 1995 году 
на основе Издательского 
отдела Московской Па-
триархии, старейшего 
синодального отдела, 
образованного в 1946 го-
ду. Сегодня Издатель-
ство Московской Патри-
архии — современный 
комплекс, где издаются 
книги, журналы и муль-
тимедийная продукция. 
Сеть «Православная кни-
га» — крупный логисти-
ческий центр РПЦ. 

знай наших
МАТВЕЙ ШПАРО
ДИРЕКТОР ГБУ ЦЕНТР 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
ЛАБОРАТОРИЯ ПУТЕШЕСТВИЙ

Ребят, прошедших учебно-
тренировочные сборы, будет 
ждать 100 километров из Тай-
мыра на мыс Челюскин. За вре-
мя экспедиции они пройдут 
по тем местам, где прошли 
270 лет наши первопроходцы. 
Групп будет две. Одна из них — 
это научный отряд. Они на мы-
се Челюскин вместе с метеоро-
логами будут заниматься нау-
кой, делать экспертизы, прове-
рять свои гипотезы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Сергей Михайлович Гри-
горьев родился 18 марта 
1944 года. С 1974 года 
ездит в экспедиции 
по реке Пинеге Архан-
гельской области. 
В 1997 году нашел народ 
чудь и, будучи сотрудни-
ком Министерства по де-
лам федерации, нацио-
нальной и миграцион-
ной политики РФ, до-
бился его включения 
в перепись населения. 
В 1999 году открыл 
«Центр изучения народа 
чудь» в деревне Нюхче. 

ну и как вам?

дороги победы

это закон
В соответствии с Указом 
Президента России 
от 22 января 2006 года 
«Вопросы увековечения 
памяти погибших при 
защите Отечества» пол-
номочия федерального 
органа исполнительной 
власти в сфере увекове-
чения памяти погибших 
возложены на Мини-
стерство обороны РФ. 
А в 2021 году Владимир 
Путин поддержал ини-
циативу о создании Дня 
поисковика. Его дату 
еще не установили. 
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А у вас в Бауманке искусственный интеллект по-
могает студентам учиться?
Разработчики нашего научно-образовательно-
го центра «Технологии искусственного интел-
лекта» создают на базе платформы искусствен-
ного интеллекта BAUM AI образовательный 
модуль. В нем технологии искусственного ин-
теллекта применяются для диагностики уровня 
знаний, выявления пробелов в них, на основе 
чего может быть составлен индивидуальный 
образовательный маршрут. Нейросеть предла-
гает студентам обучающие курсы с учетом их 
предпочтений, а преподавателям — эффектив-
ную методику для улучшения успеваемости. 
Кроме того, в личном кабинете можно будет 
определить наличие стресса, каких-либо психо-
логических проблем учащегося. Учитывая, что 
вся система образования уже перешла в цифро-
вую систему, оценивать качество обучения, 
скорость усвоения информации, выявлять тех-
нические ошибки вручную стало очень трудо-
емко. А подключение к этой работе ИИ позво-
ляет все это оптимизировать.

Мифы и реальность

Многое, о чем вы говорите, кажется ящиком Пан-
доры: открывать страшно, вдруг вреда будет 
больше, чем пользы. Не станем ли мы заложни-
ками цифрового мира?
Мы же не считаем себя заложниками электри-
чества. В некоторой степени оно опасно, но как 
сегодня представить без него жизнь? Так и с ин-
формационными технологиями, ИИ. Просто 
нужно понимать область применения, знать, 
как их использовать. Конечно, впуская «цифру» 
в свою жизнь, важно уметь критически мыс-
лить, быть внимательным и эрудированным. 

не заменит педагога, который своим личным 
интересом и опытом увлечет студента, найдет 
подход к каждому. В том и суть индивидуаль-
ной траектории. А гибридная модель, когда 
в процессе образования участвуют как педаго-
ги, так и новейшие технологии, позволит да-
вать более фундаментальные знания. Челове-
ческая мысль в науке, образовании необхо-
дима, и она должна идти на несколько шагов 
впереди искусственного интеллекта, чтобы 
управлять им. Мы деградируем, если разучим-
ся думать. А ИИ, как инструмент, должен под-
толкнуть тягу к знаниям, желанию открывать 
новое. С его помощью человек должен стано-
виться лучше. Вот, например, в вашей журна-
листской деятельности искусственный интел-
лект может помочь собрать необходимый ма-
териал для статьи, обработать его, исправит 
орфографию и пунктуацию в тексте… Но он за 
вас не придумает никакую идею, не вложит до-
полнительный смысл. Только поможет вам 
в рутинной работе. 
Вы сейчас «лишили» работы как минимум кор-
ректора.
Мир так устроен: какие-то профессии уходят, 
новые появляются. Всегда так было! Кучеров 
уже нет давно, и водителей скоро не будет — ма-
шина по навигатору сама поедет туда, куда вам 
надо. Этого не нужно пугаться. Но надо опере-
жать компьютер в своих знаниях, стараться 
развиваться в сфере интеллектуальных профес-
сий, чтобы быть на голову выше. Государство 
запускает огромное количество курсов повы-
шения квалификации. Поверьте, времена, ког-
да человеку нечем будет заняться, никогда не 
наступят. Кстати, уже есть «Атлас новых про-
фессий», вот на него и надо ориентировать мо-
лодое поколение. 

Мы мечтаем о чудесах. Однако, столкнувшись 
с необычайными возможностями машин, соз-
данных человеческой мыслью, робеем — то ли 
перед непредсказуемым будущим, то ли перед 
величием собственного интеллекта.

Опора экономики

Владимир Александрович, президент России 
Владимир Путин постоянно говорит о необходи-
мости внедрения цифровых технологий во все 
сферы экономики. Почему это важно?
Простой пример: в Советском Союзе было госу-
дарственное планирование, но не хватало су-
перкомпьютеров и искусственного интеллекта 
(ИИ), чтобы быстро получить, собрать и про-
анализировать массив данных, на которые се-
годня опираются экономика страны, управле-
ние государством, организацией или компани-
ей. Раньше просто смотрели, освоен ли бюджет. 
Сегодня на основе собранной информации мы 
определяем, каких реальных целей хотим до-
биться, и в этом серьезно помогают сквозные 
цифровые технологии. Чем быстрее мы их ос-
воим, тем эффективнее будут развиваться все 
сферы экономики — начиная с сельского хозяй-
ства и заканчивая тяжелым машиностроением. 
И, конечно, России необходим информацион-
ный суверенитет: если мы хотим с этим миром 
взаимодействовать (а мы хотим), то должны 
иметь свои технологии, как и многие другие 
страны. А у нас, например, пока нет собствен-
ной системы тяжелого инженерного программ-
ного обеспечения, хотя такие разработки ве-
дутся. Мы сегодня существенно отстаем в сквоз-
ных технологиях ИИ, но и здесь благодаря феде-
ральному проекту отставание стремительно 
сокращается.
Почему отстаем?
Мы 30 лет покупали иностранное инженерное 
ПО. Многие наши конструкторские бюро, в том 
числе авиационные, автомобилестроительные, 
сейчас работают на зарубежных платформах. 
Если нас от этих систем полностью отключат, 
встанет производство. И государственный обо-
ронный заказ тоже будет сложно выполнять. 
Если бы мы понимали, что этот вопрос может 
так остро встать, то, наверное, имели бы план 
по развитию отечественных технологий. А его 
не было, сейчас мы его только формируем и пы-
таемся создать свое инженерное программное 
обеспечение тяжелого класса. На самом деле, 
на это у нас очень мало времени — максимум до 
2030 года. Так что надо объединять усилия. 
Есть надежда, что успеем?
Правительство многое для этого делает. Инже-
нерное программное оборудование — сложная 
научно-техническая система, создать ее без 
долгосрочной господдержки невозможно. Соз-
даны индустриальные центры компетенций, 
есть фонды, которые их финансируют. Но пока 
нет генерального конструктора продукта — ин-
женерного программного обеспечения, кото-
рый бы четко сказал, какие мы делаем модули, 
как они будут между собой связаны на базе еди-
ной платформы. Предложения собраны, но по-
ка нет согласованности действий. Специальная 
военная операция и экономические санкции 
дали такой мощный толчок, что вместе мы точ-
но теперь справимся с этой непростой задачей. 
Должны успеть. 
Столица серьезно опережает регионы по внедре-
нию цифровых технологий?
Москва — научный лидер. Многие передовые 
проекты сначала пилотируются в столице, а по-
том уже расходятся по регионам. У Москвы 
много своих приоритетов, на которые она дела-
ет ставки. Столице надо еще больше поддержи-
вать науку! Вузы готовы встраиваться в повест-
ку потребностей города. МГТУ имени Баумана 
участвует в работе Московского инновацион-
ного кластера — это хорошая площадка, чтобы 
формировать совместные программы. Один из 
наших совместных инвестиционных проек-
тов — завод «Мосбазальт» по производству гео-
синтетической, строительной и композитной 
продукции. Сейчас предлагаем городским вла-
стям совместно создать платформу ИИ для ре-
шения целого ряда задач городского хозяйства. 

Людям всегда будет чем заняться

Кадровый голод в ИТ-сфере — серьезная 
проблема?
Вообще Россия славится хорошими ИТ-специа-
листами, просто некоторые из них решают раз-
розненные задачи: одни игры создают для за-
рубежных стран, другие обслуживают ино-
странный продукт. Когда мы на уровне госу-
дарства научимся ставить четкие задачи, нам 
будет хватать своих специалистов. Сегодня 
трудно представить область человеческой дея-
тельности, где передовые решения не предпо-
лагали бы в той или иной степени внедрение 
ИТ-технологий. Они работают в медицине, 
строительстве, нефтегазовой отрасли и маши-
ностроении, в производстве традиционных 
и новых материалов, государственном и муни-
ципальном управлении. Создание конкуренто-
способной продукции и обеспечение высокого 
уровня качества услуг невозможно без инте-
грации передовых решений. Для этих задач 
и требуются ИТ-специалисты, дефицит кото-
рых «отбрасывает» нас от передового края раз-
вития тех или иных отраслей. Надо понимать, 
что мы конкурируем с иностранными компа-
ниями за хороших специалистов. Значит, нуж-
но создавать для них соответствующие усло-
вия: работа над приоритетными для страны 
проектами должна достойно оплачиваться, 
необходимы хорошее материально-техниче-
ское оснащение, лабораторные базы. И глав-
ное — перед ИТ-специалистами должна быть 
поставлена масштабная и интересная задача, 
чтобы они видели результат своего труда, по-
нимали, что каждый из них — часть большого 
общего дела, в которое он вносит существен-
ный вклад. И кадры надо формировать зара-

нее. Современное образование может и долж-
но сегодня учить студентов овладевать навы-
ками, которые понадобятся завтра.
К 2030 году российские вузы должны перейти 
к системе обучения по «индивидуальной образо-
вательной траектории». И здесь много говорят 
об использовании ИИ. Не разучит ли он студентов 
думать, спровоцировав леность ума? 
Все российские вузы теперь вернутся к тради-
ционной для страны базовой подготовке спе-

циалистов. Программы высшего образования 
будут рассчитаны на 4–6 лет. И действительно, 
искусственный интеллект уже вышел за преде-
лы лабораторий, и надо принять этот факт. Он 
сделает образовательный процесс интереснее, 
даже легче в каких-то вопросах. Конечно, ИИ 

Президент России Владимир Путин поручил до 1 сентября 2023 года внести в нацпроекты и государственные программы корректировки для внедрения технологий 
искусственного интеллекта в каждой отрасли экономики и социальной сферы. Почему цифровые технологии важны для экономики страны, в интервью «ВМ» 

рассказывает директор научно-образовательного центра «Технологии искусственного интеллекта» МГТУ имени Н. Э. Баумана профессор Владимир Нелюб.

Доктор технических наук Владимир Нелюб: Мы должны беречь свой культурный код

Разум человечности 

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Воспитывать 
личность должна 
Третьяковская 
галерея, 
а не картинки 
из интернета 

Владимир Нелюб — российский ученый, 
директор научно-образовательного цен-
тра «Технологии искусственного интел-
лекта» Московского государственного 
технического университета имени 
Н. Э. Бау мана, эксперт РАН, доктор техни-
ческих наук, профессор. 
Руководитель трека «Искусственный ин-
теллект как сервис» стратегического про-
екта Bauman DeepTech государственной 
программы «Приоритет-2030». 
Член Национальной комиссии по этике 
в сфере искусственного интеллекта.
Автор 15 патентов и более 100 научных 
статей. Награжден золотой медалью Все-
мирной организации интеллектуальной 
собственности (ВОИС). Лауреат премии 
правительства Москвы молодым ученым.

ДОСЬЕ

Искусственный интеллект — это инструмент 
в руках человека или его конкурент?
Объясню: мозг человека, в биофизическом 
смысле, и есть нейронная сеть — очень боль-
шая, сложная, не имеющая аналогов среди ис-
кусственных сетей. Как в наш мозг постепенно, 
по мере взросления, загружаются знания, об-
разцы поведения, так же и нейросеть проекти-
руют и обучают для выполнения конкретных 
задач. Опираясь на вычислительные возмож-
ности, она может опередить человека в скоро-
сти, но не в состоянии решать сразу несколько 
проблем на уровне человека. Задача ИИ — 
снабжать данными, аналитикой, чтобы пользо-
ватель на их основе мог бы принять более взве-
шенное решение. Как быстрее миновать проб-
ки, например. Или решить проблемы экологии 
с помощью климатического мониторинга. Пер-
спективно использование нейросетей в преди-
ктивной медицине: собранная информация 
о состоянии здоровья поможет врачу выбрать 
медицинские процедуры, схему профилактики 
и лечения, необходимые для конкретного чело-
века. Мы все хотим жить долго и повышать ка-
чество жизни. 
Одно из сомнений: нас будет лечить машина?
Лечит все равно врач. Технологии лишь помо-
гут собрать данные. Я, например, не против, 
чтобы система проанализировала состояние 
моего организма, потому что не хочу запустить 
возможную болезнь. Это интеллектуальная си-
стема поддержки принятия решений для врача. 
А как быть с искусством? Нейросеть уже рисует 
картины, пишет сценарии, стихи сочиняет. 
Но при этом она не создает ничего индивиду-
ального, эксклюзивного. Техногенное искус-
ство с настоящим не имеет ничего общего. Это 
как сходить в фастфуд и съесть суррогат или 
в хорошем ресторане поесть настоящей еды. 
ИИ может только обработать большой массив 
информации, проанализировать уже создан-
ные человеком произведения искусства и сде-
лать из этого некий гибрид. Людям творческих 
специальностей нечего опасаться. ИИ никогда 
не станет для них конкурентом. То, о чем вы го-
ворите, — выражение эмоций, видения автора 
не поддается «оцифровке», а ИИ ни чувствами, 
ни собственным мнением не обладает. Ученый, 
инженер — тоже ведь творец. Нейросеть бы-
стро подберет нужный болт, оптимизирует кон-
струкцию, но заложить идейную основу, доба-
вить новый функционал изделию она не смо-
жет. Ученые, инженеры, медики, педагоги, 
творческие люди всегда будут востребованы. 
Это они учат ИИ. Но при этом надо понимать, 
что воспитывать личность, развивать ее духов-
ную составляющую должна Третьяковская га-
лерея, а не картинки из поисковиков.
Какими проблемами занимается Национальная 
комиссии по этике в сфере ИИ? 
У нашей нации есть свои вековые традиции. 
И сегодня необходимо отрегулировать отноше-
ния человека и ИИ так, чтобы он не нарушал 
наших моральных принципов. Сейчас мы как 
раз обсуждаем сложнейшую задачу: как оциф-
ровать российский культурный код, который 
передается из поколения в поколение. Нельзя 
позволить сломать наши представления о до-
бре и зле. Ведь современные технологии сегод-
ня насаждают западные ценности, их исполь-
зуют те, кто заинтересован повлиять на нашу 
идеологию. Чтобы нас не оболванили, сегодня, 
может, как никогда, нужно заниматься воспи-
танием личности, с малых лет прививать детям 
наши нравственные основы. Мы же объединя-
емся не в рамках каких-то территорий, а во-
круг культурного кода, единых ценностей 
и скреп. Если упустим духовное воспитание 
молодого поколения, если не будет своей идео-
логии, то не будет у нас и страны. Это надо учи-
тывать родителям, учителям, вся государ-
ственная политика должна быть ориентирова-
на на решение этой проблемы. У ИИ никогда не 
появится то, что мы называем душой, но он 
должен работать с учетом наших националь-
ных представлений о нравственности и мора-
ли. Для этого всему российскому обществу 
нужно помнить о культурном коде и постоянно 
его развивать, «прокачивая» национальную 
идею, и использовать ИИ так, чтобы он служил 
ей во благо. 
Удастся ученым защитить нашу человечность?
Мы все сейчас делаем для этого. Это наша стра-
на, наш дом. У российских ученых все в порядке 
и с идеологией, и с культурным кодом.

Российский ученый Владимир Нелюб уверен: развивая отечественные технологии искусственного интеллекта, нельзя забывать о духовном воспитании молодого поколения
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точка Сегодня точку в номере ставит директор Музея МХАТ Софья Грачева, открывшая выставку «Ламанова. Русский дресс-код». Посетить ее можно в Старом Английском 
дворе парка «Зарядье». Надежда Ламанова носила титул «Поставщица Ея Императорского Величества», а потом стала основоположницей советской моды. Пригласив 
ее работать в качестве театрального художника, великий Станиславский назвал ее «Шаляпиным своего дела», высоко оценив ее чувство стиля. Софья Грачева демон-
стрирует атласное светло-розовое платье, лиф которого оторочен тонкими белыми рюшами, а рукава — кружевом с цветочным орнаментом. На подоле можно 
увидеть деликатные женственные бантики. Ну разве это не произведение дизайнерского искусства? Платье сохранилось в фондах музея, так как когда-то принад-
лежало актрисе МХАТ Ларисе Александровне Жуковской. Увидеть эти и другие костюмы можно будет до 16 апреля.

Почти половина 
россиян хотят 
продлить молодость.
И как вам?

ЮРИЙ СЕРЕБРЯНСКИЙ 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ВРАЧ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Я считаю, что многие люди 
ошибаются, когда хотят вер-
нуть молодость. Занятие 
спортом — это хорошо, но для 
начала нужно советоваться со 
специалистами, которые мо-
гут подсказать правильные 
нагрузки для организма, под-
ходящие конкретно для ваше-
го возраста. При неправиль-
ном подходе к тренировкам 
у людей возникают проблемы 
со здоровьем, и лечить такого 
человека приходится долго. 
К тому же, кроме старения 
тела, происходит и старение 
мозга. Об этом многие ча-
стенько забывают и не дают 
ему нужную нагрузку. В це-
лом процесс старения неизбе-
жен. Омолаживать себя сто-
ит, но нужно делать это пра-
вильно и не вредить своему 
организму.

АЛИНА МАКСИМОВА
ПСИХОЛОГ

Многим людям хочется чув-
ствовать себя молодыми, 
и это совершенно нормально. 
Все радости и успехи, которые 
человек переживает за свою 
жизнь, в основном ассоцииру-

ются с молодостью и дет-
ством. Многие хотят быть та-
кими же здоровыми, другие 
хотят так же развлекаться. Не-
которые делают какие-то экс-
тремальные вещи в старости, 
которые не могли сделать 
раньше. Правильное физиче-
ское и моральное омоложе-
ние — это залог здоровья че-
ловека и его долголетия. Нуж-
но, чтобы все люди понимали 
и работали над собой.

ИГОРЬ КОРНЕЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
МОСКОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ СОЮЗА 
ПЕНСИОНЕРОВ

Не нужно перегибать палку 
и делать инъекции, застав-
лять организм быть таким же, 
как раньше. Гораздо важнее 
сохранять ясность ума и по 
возможности заниматься 
спортом. В целом я думаю, что 
в каждом возрасте есть свои 
плюсы и минусы. Нет ничего 
плохого, когда люди хотят со-
блюдать здоровый образ жиз-
ни и стремятся быть молоды-
ми для своих детей и себя са-
мих. Сейчас существует много 
программ по сохранению мо-
лодости как в Москве, так и по 
всей России. 

По данным крупной российской исследовательской 
компании, около 48 процентов россиян принимают ка-
кие-либо меры для замедления процесса старения. 
При этом 51 процент респондентов выступают за есте-
ственное старение. 

вопрос дня

Подготовил ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Оскароносный 
междусобойчик 

Вчера, по московскому времени ран-
ним утром, завершилась 95-я церемо-
ния вручения премии «Оскар». Как же 
в прежние времена этого события 
ждали! По нему «сверяли часы»: узна-
вали, что есть образец вкуса, намеча-
ли, что смотреть... Но с  каждым годом 
«Оскар» все больше напоминает 
встречу с дальними родственниками 
со стороны семьи бывшего зятя трою-

родной сестры: они не вызывают любви, предсказуемы, 
как и все их шутки и пищевые пристрастия. Заранее из-
вестно, например, что похвалят. В этом году критики со 
стопроцентной точностью угадали фильм-лидер, задири-
стый боевик с фантастической канвой «Все везде и сразу» 
(итог — семь наград из 11 номинаций, в том числе «Луч-
ший фильм»). Героине картины (Мишель Йео) пришлось 
путешествовать по параллельным реальностям и спасать 
мир от некоего зла. Фильм недурен и легок — по сравне-
нию с основным конкурентом, глубокой, бьющей по эмо-
циям лентой «На Западном фронте без 
перемен» (в итоге все же четыре стату-
этки). Кажется, в распределении золо-
тых остолопов прослеживается тен-
денция, этакий эффект «Ла-Ла Ленда», 
когда первое место отдается картине 
более развлекательной, точно не за-
ставляющей человека впадать в раз-
мышления о Добре и Зле. Да это ны-
нешнему «Оскару» и не нужно. 
Подали к столу и пару блюд по класси-
ческим рецептам: в этом году это «Эл-
вис» — по сути поп-сага про Пресли, 
причем уже очень расхваленная кри-
тиками, и «Блондинка», за роль Монро 
в которой Ана де Армас претендовала 
на «Оскара». Ни она, ни сыгравший Элвиса Остин Батлер 
золотых болванов не получили. Остался без наград и Спил-
берг — его «Фабельманы», автобиографическая картина 
про зарождение любви к кино, милы, но не в тренде: по-
добные ленты, очевидно, кажутся членам киногильдии 
старческими слезами над трупиком канарейки.  
В присуждении премии за лучшую женскую роль Мишель 
Йео вряд ли стоит искать признаки толерантности: она 
сыграла прекрасно, а ее азиатские корни — просто очаро-
вательный бонус для тех, кто следит, чтобы все было «по-
правильному». Порадовало возвращение на экран Брен-
дана Фрейзера — звезда «Мумии», ныне абсолютно неуз-
наваемый, получил статуэтку за лучшую мужскую роль 
(картина «Кит»). Цвет настроения синий был у нового 
«Аватара»: его не оценили. 
Не стало сенсацией и вручение «Оскара» документально-
му фильму «Навальный»: вот если бы его «прокатили», 
это был бы номер! В общем, горько, но факт: интриги нет, 
кинопремия сбилась до уровня местечковой тусовки. 
Ушел и светский лоск: наряды на вечеринку были явно 
куплены на аналоге рынка «Садовод» по распродаже. 
Впрочем, самый горький итог не в этом. Смотреть нече-
го — вот беда, понимаете?!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Кофе, рукописи и коллекция винила ждут 
поклонников творчества Булгакова 
Вчера в Большом Афанасьев-
ском переулке открылся На-
учно-просветительский 
центр Булгакова. В нем раз-
местились библиотека, ко-
воркинг, лекторий и кафе.

В столице существует три ме-
ста, каждое из которых назы-
вает себя музеем Булгакова. 
Это и «нехорошая квартира» 
на Большой Садовой, и распо-
ложенный в соседнем с ней 
подъезде музей-театр «Булга-
ковский дом», и квартира на 
Большой Пироговской, где 
писатель в 20-е годы прошло-
го века начал работу над «Ма-
стером и Маргаритой». 
А сейчас по соседству с арбат-
скими переулками, где в раз-
ные годы проживал Михаил 
Афанасьевич, в помещении 
бывшей библиотеки № 3 от-
крылся Центр Булгакова. 
На его присутствие намекает 
большой мурал с портретом 
писателя на стене соседнего 
дома № 33. Кажется, что «бул-
гаковский дух» стоит в центре 
Москвы, и от него не спря-
таться, не скрыться при всем 
желании. Так стоит ли вообще 
«плодить сущности без необ-
ходимости»? По мнению Ва-
лентины Агафоновой, дирек-
тора Государственного музея 
Михаила Булгакова, необхо-
димость назрела давно. 
— Квартиры — это музейные 
пространства, — уверяет 
она. — Так, квартира на Боль-
шой Садовой — это первая 
комната писателя в комму-
нальной квартире, а квартира 
на Пироговской — это его 
первое отдельное жилье. 
В любом случае это неболь-
шие пространства, не рассчи-
танные на проведение меро-
приятий. А мы регулярно по-
лучали огромное количество 
просьб москвичей о встречах 
с известными людьми, лекци-
ях, мероприятиях. Мы пони-
мали, что нам нужна еще одна 
площадка. 
Этой площадкой стала район-
ная библиотека, расположен-
ная недалеко от Нащокинско-
го переулка. Именно здесь, 
в Доме писателей, снесенном 
в 1978 году, была последняя 
квартира Булгакова, где он 
жил с третьей женой Еленой 
Сергеевной и ее сыном Серге-
ем. Пять лет назад библиотеку 

присоединили к музею Булга-
кова, и с тех пор здесь прово-
дились ремонтные работы по 
превращению помещения 
в мультиформатную культур-
ную площадку. 
И модернизация наконец за-
вершилась. На сегодняшний 
день о старой библиотеке на-
поминают лишь стеллажи 
с книгами, расположенные 
в читальном зале.
По словам сотрудников, лите-
ратура посвящена Булгакову, 
его современникам, а также 
театру, музыке и кино. Это 
придает центру некий эстет-
ский шарм: кажется, что это 
и не библиотека вовсе, а клуб 
для ценителей классического 
искусства. Ощущение принад-
лежности к «избранным» под-
держивают и музыкальная го-
стиная с фортепиано, и кол-
лекция виниловых пластинок, 
и отдел редких книг, где по за-
просу предоставляется доступ 
к рукописям из архивов веду-
щих булгаковедов. Среди 
них — писательница Мариэт-
та Чудакова, создавшая пер-
вую биографию Булгакова, на 
которую опираются все совре-
менные литературоведы. 
По словам ее дочери Марии, 
писательница опросила более 

ста современников Булгако-
ва, включая трех его жен.
— Ей очень повезло, что все 
эти люди были живы, — улы-
бается Мария Чудакова. 
Именно дочь литературоведа 
предоставила личные вещи 
для первой выставки нового 
центра — мемориального ка-
бинета Чудаковой. В экспози-
ции можно увидеть стол, лам-
пу, фотографии и книжные 
полки с книгами биографа. 
В некоторые из них вложены 
закладки Мариэтты Омаров-
ны. Сотрудники музея не вы-
таскивали их из книг для того, 
чтобы создать ощущение жи-
вого присутствия в выставоч-
ном пространстве. 
Именно этот письменный 
стол и станет точкой отправ-
ления всех экскурсий центра. 
А их на ближайшее время за-
планировано немало.
— Специально разработан-
ные уличные экскурсии свя-
жут Центр Булгакова на Арба-
те с двумя другими площадка-
ми Музея М. А. Булгакова — 
«нехорошей квартирой» на 
Большой Садовой, 10, и ме-
мориальной квартирой писа-
теля на Большой Пирогов-
ской, 35а, — поясняет ди-
ректор. — Это будут живые 

экскурсии с экскурсоводами 
и самостоятельные пешеход-
ные маршруты с тематиче-
ским аудиогидом. Помимо 
экскурсий, на базе научного 
центра будут созданы клубы 
по интересам: хоровые заня-
тия, студия комиксов и кон-
серваторские классы имени 
Чайковского. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
v.fi latova@vm.ru

13 марта 12:23 Мария Чудакова, дочь литературоведа Мариэтты Чудаковой, открывает Центр 
Булгакова на Арбате 

ЕЛЕНА МИХАЙЛОВА 
ЗАВЕДУЮЩАЯ НАУЧНО
ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИМ ЦЕНТРОМ 
БУЛГАКОВА

Кроме постоянной экспози-
ции «Мемориальный кабинет 
Мариэтты Чудаковой», в про-
странстве центра развернутся 
выставки. Первые из них будут 
посвящены булгаковскому 
Арбату и Дому писателей в На-
щокинском переулке, булга-
ковской инсценировке «Мерт-
вых душ» Гоголя для МХАТа 
и иллюстрациям к роману 
«Мастер и Маргарита». 
А следующие расскажут 
об экранизациях «Собачьего 
сердца», любимой Булгако-
вым опере, а также о первых 
изданиях его сочинений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Запустили Кольцевую линию, 
переизбрали президента
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1920 год.В Москве присту-
пили к строительству Шу-
ховской башни на Шабо-
ловке — памятнику архи-
тектуры советского рацио-
нализма. По изначальной 
задумке ее высота должна 
была составлять 350 ме-
тров, что на 15 метров вы-
ше, чем Эйфелева башня, 
на которую ориентирова-
лись при создании плана. 
Но из-за нехватки ресурсов 
ее пришлось уменьшить 
до 148,5 метра.

1954 год.Завершено стро-
ительство Кольцевой линии 
московского метро. В этот 
день открыли две послед-
ние, «замыкающие» стан-
ции — «Краснопреснен-
скую» и «Киевскую». До от-
крытия БКЛ эта линия была 

единственной кольцевой 
линией во всех метрополи-
тенах бывшего Советского 
Союза.

1955 год.Родился совет-
ский и американский 
программист, создатель 
игры «Тетрис» Алексей Па-
житнов.

1956 год. Одна из амери-
канских компаний под ру-
ководством русского инже-
нера Александра Понятова 
показала первый в мире 
видеомагнитофон.

1983 год.Состоялся пер-
вый беспосадочный пере-
лет через Атлантический 
океан на Кубу Ту-142М 
авиа ции Северного флота 
ВМФ СССР.

2004 год.Президент Рос-
сии Владимир Путин пере-
избран на второй срок.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

АН
АТ
ОЛ

И
Й

 Ц
Ы
М
БА
Л
Ю
К

АН
Н
А 
М
АЛ

АК
М
АД

ЗЕ


